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Em 1848, um filósofo alemão, Karl Marx, nota-
bilizou-se ao lançar um Manifesto dizendo que um 
fantasma rondava a Europa: O comunismo. Com 
efeito, naquele remoto ano, no calor das grandes 
mudanças sociais introduzidas pela Revolução In-
dustrial, as cidades cresciam descontroladamente 
trazendo no seu bojo grandes massas de miserá-
veis, sujeitas à penosas jornadas de trabalho, sem 
quaisquer cuidados trabalhistas, induzindo-as à 
sucessivas rebeliões. Precisamente em 1848, di-
versas cidades do continente foram varridas por 
insurreições que acabariam desembocando na 
Revolução Russa de 1917, inaugurando um novo 
sistema de organização socioeconômica na civi-
lização. A China contemporânea é o  mais novo 
e poderoso expoente deste processo e se prepa-
ra para reeditar a antiga Guerra Fria entre USA x 
URSS, que dominou o cenário internacional de 
1947 até 1991, num novo confronto que poderá 
se limitar à luta pela hegemonia tecnológica ou 
descambar para o extermínio da vida no planeta 
sob o holocausto nuclear.

Da tensão entre o capitalismo liberal e a ameaça 
revolucionária nestes últimos 150 anos emergiu, 
entretanto, com epicentro na Europa Ocidental, 
uma forte corrente de caráter centro-reformis-
ta que mudaria não só as feições, mas o caráter 
mesmo das sociedades ocidentais. Um certo John 
Maynard Keynes, economista, e Max Weber, soció-
logo, foram os maiores teóricos desta virada.  Tran-
sitamos de um liberalismo doutrinário para a cons-

trução de uma democracia social, coroada por um 
conjunto concêntrico de direitos – civis, políticos, 
sociais e ambientais – que conformam nossas mo-
dernas sociedades de bem estar. Os trabalhadores 
melhoraram sensivelmente sua qualidade de vida, 
as mulheres e diversas minorias étnicas se incor-
poraram ao mercado e à cidadania, as garantias 
sociais do Estado se ampliaram dando um novo 
conteúdo ao liberalismo. Não obstante, tensões 
sociais, acrescidas pela agendas identitárias, senão 
das nacionalidades, intensificadas nas últimas três 
décadas por crises financeiras, transformações 
tecnológicas  e guerras civis em várias regiões do 
mundo, intensificando correntes migratórias para 
o centro do sistema, reavivam o confronto ideo-
lógico trazendo à tona política novos confrontos.

É neste contexto que crescem na Europa e mes-
mo na América, correntes de extrema direita que 
pareciam ter sido asfixiadas com a derrota do nazi-
-fascismo na II Grande Guerra. Na União Europeia, 
apenas Portugal, Irlanda, Luxemburgo e Malta são 
os únicos países ainda  imunes à extrema-direita 
em seus parlamentos. Mas em outros, Partidos 
considerados de extrema-direita governam so-
zinhos na Polônia, Hungria e República Checa e 
em coligação em Itália, Áustria, Finlândia, Letônia, 
Eslováquia e Bulgária. Além disso, na Dinamarca, 
o Partido do Povo Dinamarquês dá apoio pontu-
al ao partido do Governo e em França o partido 
de Marine de Pen ganha terreno. Nas eleições 
de maio passado, para o Parlamento Europeu, a 

extrema direita também cresceu.  “Os partidos 
sob a denominação de extrema-direita são muito 
heterogêneos, incluindo populistas, nacionalistas, 
ultraconservadores e até 'neonazis', e cresceram 
nos países da UE a partir da combinação da crise 
econômica, as migrações, o descrédito na política 
e a desconfiança nas instituições”. Sua proclama-
ção é a do retorno aos mercados livres e desregu-
lados, sob o regime de Estado Mínimo Soberano 
(“América First”, “Brasil em primeiro lugar”), com 
eliminação de garantias sociais e constitucionais 
e descrédito cético aos organismos internacionais 
(ONU – União Europeia)  Acreditam, com isso, vol-
tar às origens inspiradoras do dinamismo original 
do capitalismo, numa tentativa de “renaturaliza-
ção” da História.

Portugal neste vasto processo europeu é um 
pequeno país, com pouca capacidade de indução 
de rumos mas que tem a particularidade, como 
ocorreu com o Brasil na década de 80, de impul-
sionar sua democracia sob  o empuxe da redemo-
cratização do 25 de abril de 1974.  Talvez, graças 
a isso, tenha subsistido a forte presença da es-
querda no seu cenário político, composta por um 
tradicional e ortodoxo Partido Comunista, com al-
guma presença no movimento sindical, uma Nova 
Esquerda similar ao PODEMOS de Espanha e PSOL 

no Brasil, mais atrativa aos jovens e um vigoroso 
Partido Socialista, hoje à frente do Governo, de-
nominado “Geringonça” e que foi capaz de dar 
algum fôlego à desfalecida economia do país. Por 
isso, Portugal é a bola da vez da extrema direita 
europeia que aqui reuniu-se sábado passado, sob 
vigilância do Estado e das forças progressistas, as 
quais lançaram à Nação um Manifesto de adver-
tência aos riscos da restauração do fascismo no 
país. Teme-se, por aqui, que os intensos movi-
mentos grevistas, já acentuados no ano passado, 
recrudesçam e coloquem a Geringonça em risco, 
dela retirando o apoio de setores mais à esquer-
da. Neste momento, uma greve dos motoristas 
de transportes de produtos perigosos mobiliza 
Governo e Sociedade, colocando sob nova ótica 
o processo eleitoral previsto para setembro. Pes-
quisas já demonstram que 27,5% do eleitorado, 
sobretudo do centro-direita, estaria disposto a 
votar por uma alternativa de extrema direita que 
poderia vir a surpreender a Nação. As motivações 
são as de sempre: denúncias de corrupção gover-
namental, ineficiência dos serviços públicos e per-
das salarias. Todos, pois, estão atentos, para não 
dizer preocupados: O fantasma do fascismo que 
já assentou-se em vários países europeus ronda, 
agora, novamente, Portugal”.

OPINIÃO

TINTAS

TORRES 
(51)3626-2500 

ITAPEVA 
(51)3605-5098

PORTUGAL É A 'BOLA DA VEZ' DA DIREITA

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e page: www.paulotimm.com.br

Paulo Timm (Direto de Portugal)
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Vereadores podem revogar o voto secreto no legislativo torrense
Proposta do vereador Fábio da Rosa (foto) muda lei e elimina a possibilidade de haver votações sem identificação. Objetivo é dar mais transparência ao cidadão.

Por Fausto Júnior

Está tramitando na Câmara Mu-
nicipal de Torres a Proposta de 
Emenda da Lei Orgânica 2/2019 e 
o Projeto de Resolução 4/2019, que 
visam em conjunto eliminar o voto 
secreto nas decisões feitas no Poder 

Legislativo torrense. A idealização 
da proposta é do vereador Fábio da 
Rosa (Progressistas) que quer tirar a 
possibilidade dos eleitores não sa-
berem quem votou em projetos ou 
em decisões da Casa feitas, conse-
quentemente,  em nome do manda-
to conseguido com votação popular. 

Atualmente o voto fechado acon-
tece em alguns casos, como em  
decisão sobre nome de rua, sobre 
honrarias da Câmara a cidadãos,  
em processos de votação disciplinar 
interna, bem como em alguns vetos 
de lei e votação de cargos no Legis-
lativo. 

Como justificativa, o vereador Fá-
bio da Rosa defende que em ambos os 
processos de mudança (Lei Orgânica e 
Resolução) as alterações propostas têm 
por base a revogação de voto secreto.  
Para ele, o entendimento da grande 

maioria dos parlamentares (senadores, 
deputados e vereadores), já é de adotar 
o voto aberto como padrão.  Fábio acha 
que o amadurecimento da democracia 
e das pessoas que votam, consequen-
temente, eliminaria o recurso do voto 

secreto, "por ser muito importante 
e necessário para a continuidade do 
aprimoramento democrático e para as 
pessoas saberem as opiniões dos par-
lamentares, sejam elas se referindo a 
qualquer situação". 

Para vereador, sociedade está preparada para saber tudo, sem segredos

Há alguns meses, foi rejeitado na 
Câmara de Torres um Projeto de Lei 
que daria o título de cidadão hono-
rário a um Senador da República. E 
após a rejeição da matéria, verea-
dores e pessoas especuladoras da 

sociedade iniciaram e mantiveram 
debates sobre quem votou contra 
e quem votou a favor do processo 
que rejeitou a homenagem. Consti-
tui-se assim uma espécie de “joga-
tina entre votação” da Casa Legis-

lativa torrense, o que acabaria caso 
o voto secreto fosse revogado 'por 
inteiro',  como propõem os projetos 
do vereador Fábio da Rosa. 

As proposições mudam ritos 
burocráticos definidos de forma 

orgânica e em outras leis, para que 
afinal  haja a revogação, objetivo 
maior das mudanças. Elas podem 
ser avaliadas mais em detalhes no 
site da Câmara no endereço ele-
trônico www.camaratorres.rs.gov.

br na janela “Proposição”. Depois 
basta achar as propostas em de 
“Emendas de Lei Orgânica”, no item 
2/2019; e após em outra,  no link 
“Projeto de Resolução”, clicando a 
seguir no 4/2019.

Polêmica e “apostas subjetivas”

Vereador torrense voltará a trocar de partido e anuncia 
reativação do Democratas em Torres

Ernando Elias (foto) é da Rede Sustentabilidade e deve migrar na janela de troca de agremiações no início de 2020. Será o 4° partido do político desde 2012

Na sessão ordinária da Câmara de 
Torres, realizada na segunda-feira, 
dia 12 de agosto, o vereador Ernan-
do Elias da Silveira (Rede) anunciou o 
novo endereço em que deve 'estacio-
nar' seu mandato - e sua candidatura 
para a reeleição ou participação em 
alguma chapa para a prefeitura no ano 
de 2020. Conforme informou publica-
mente na Tribuna, o partido “Demo-

cratas” (Dem) deve ser seu endereço 
político. 

Ernando Elias foi eleito pelo Par-
tido Progressistas (ex- PP), em 2012. 
Passou a seguir para o Pros (Partido 
Republicano da Ordem Social ) e, mais 
adiante, participou da fundação da 
Rede Sustentabilidade em Torres.  Ou 
seja: o Democratas - que agora será 
reativado em Torres (após alguns anos 

sem representantes políticos)-  será o 
4° partido de Ernando desde 2012.

Conforme informou o vereador na 
tribuna, o Rede Sustentabilidade não 
atingiu o coeficiente mínimo para se 
manter recebendo recursos públicos. 
Portanto, para Ernando o partido “está 
fora do páreo”, motivo de sua migra-
ção agora para o Democratas anuncia-
da na sessão da Câmara. 

Ernando Elias: novo partido e continuidade de apoio ao governo

O vereador tem sido desde 2012, par-
te da base aliada do poder executivo. Nos 
partidos em que esteve, sempre se pro-
pôs ficar ligado aos governos Nílvia Perei-
ra, quando participou da campanha em 
2012 (quando ainda era do PP). Quando 
o candidato foi Carlos Souza, Ernando 

Elias também participou do processo 
eleitoral apoiando a candidatura do atual 
prefeito (dessa vez pela Rede Sustentabi-
lidade. 

Pelo que o vereador compartilhou na 
semana, ele pretende se manter coligado 
ao governo Carlos até a migração, na ja-

nela. Mas sinaliza que terá outra decisão 
para o pleito que se segue, que poderá 
ser de continuidade da coligação com os 
progressistas do prefeito Carlos Souza 
ou de optar por apoiar outra eventual 
chapa. Tudo dependerá das articulações 
políticas futuras. 

Coligação mantida até antes da eleição

Torres terá novamente Base Móvel Comunitária da BM no próximo veraneio
O prefeito de Torres, Carlos 

Souza recebeu nesta quinta-fei-
ra, 15 de agosto, a visita da major 
Karine Brum, coordenadora dos 
Programas de Polícia Comunitá-
rias, e o soldado Fernanda Lima, 
da Brigada Militar. O objetivo 
do encontro foi tratar de ajustes 

operacionais para a presença da 
Base Móvel Comunitária na bei-
ra-mar da Praia Grande. O motor 
home da Brigada Militar nas prin-
cipais praias do Estado com foco 
no policiamento comunitário já 
se tornou referência de proximi-
dade e atendimento aos cidadãos 

durante a Operação Golfinho 
2019/2020. O prefeito colocou-se 
à disposição para tratar da inicia-
tiva.

Nas Bases Móveis Comunitá-
rias as pessoas podem registrar 
ocorrências, solicitar informações 
e obter pulseiras de identificação 
para as crianças, possibilitando 
a localização dos pais caso elas 
se percam. Os brigadianos das 
BMCs também realizam poli-
ciamento ostensivo e visitas ao 
comércio e a residências no pe-
rímetro de três quilômetros do 
ponto fixo, buscando a resolução 
de questões vinculados à segu-
rança pública.

Participaram da reunião, tam-
bém o secretário de Turismo, Cul-
tura e Esporte, Fernando Nery, e 

o secretário de Administração e 
Atendimento ao Cidadão, Cláudio 
Paranhos. Em breve, os secretá-
rios deverão formalizar em docu-
mento esta parceria. Na oportu-
nidade, a major Karine entregou 
ao prefeito, um livro que aborda 

os 180 Anos da Brigada Militar. Na 
oportunidade, Karine informou 
que para a próxima temporada, 
por enquanto estão confirmadas 
Bases Móveis Comunitárias em 
Torres, Capão da Canoa, Xangri-
-lá, Tramandaí e Cidreira.
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SECRETÁRIA DE SAÚDE DE TORRES RESPONDE 
ÀS CRÍTICAS DE VEREADORES

Maioria dos problemas criticados é de competência do ESTADO do RS. O sistema municipal opta por atender por conta de prever mais problemas ainda

Por Fausto Júnior*

Após vários vereadores terem 
focado seus pronunciamentos 
em críticas ao sistema de Saúde 
de Torres - em muitos dos casos 

por questões que são de gestão 
direta da Secretaria municipal 
da pasta - a Secretária de Saúde 
de Torres, Suzana Machado, foi 
consultada pelo jornal A FOLHA. 
O objetivo foi abrir espaço para a 

secretária dar a versão de quem 
está no comando do trabalho, 
para que sirva de resposta aos 
vereadores rebelados e ao pú-
blico que acompanha o trabalho 
parlamentar. 

A secretária diz que, atualmen-
te, o município esta chamando para 
agendamento as requisições de exa-
mes solicitados no final do mês ou-
tubro passado. Mas as demandas de 
urgência, feitas ainda em 2019, já 
foram chamadas. Como a principal 
causa deste atraso, a secretária diz 
que aparelho Mamógrafo esteve es-
tragado por mais de quatro meses, 
em fins de 2018 e começo de 2019, 
o que acarretou esta demanda repri-
mida no município.

 Suzana lamenta que, mesmo ha-

vendo aumento nas disponibilidades, 
onde foram ofertadas mais de 700 
mamografias (para serem realizadas 
na Cidade de Santo Antônio da Patru-
lha pela secretaria municipal), muitas 
das mulheres que esperavam o exa-
me na fila não aceitaram. Somente  
200 pessoas mostraram interesse de 
fazer o procedimento em outro mu-
nicípio, o que não colaborou para a 
diminuição da demanda reprimida. 

A Secretária lembra que as ma-
mografias são exames de média e 
alta complexidade, ficando assim por 

conta do Estado do RS a obrigação da 
realização dos exame -, que são feitos 
em Torres, no Hospital Nossa Senho-
ra dos Navegantes (HNSN), por conta 
de contrato estadual junto à institui-
ção hospitalar. 

A cota mensal que o município 
recebe do Estado é de 150 mamo-
grafias. Por isto foi buscado, através 
do sistema estadual do RS, mais as 
700 cotas disponibilizadas em Santo 
Antônio da Patrulha, que inesperada-
mente não foram usadas por falta de 
interesse da população.

Sobre demora no agendamento de mamografias

EDITAL DE PROCLAMAS DE RETIFICAÇÃO
DA EDIÇÃO NUMERO 00682

Por esta publicação, faz-se saber que pretendem casar-se e apresentaram os documentos   
exigidos pelo Artigo 1.525,incisos  I,III,IV  e V do Código Civil Brasileiro,

JOSCILEU RODRIGUES SCHEFFER E JÉSSICA DA SILVA

Ele divorciado, natural de Três Forquilhas/R.S, residente e domiciliado em Torres. Ela solteira, 
natural de Torres /R.S, residente e domiciliada em  Torres/R.S. Se alguém souber de algum 

impedimento  oponha-se na forma da lei.

Torres , 29 de julho  de 2019.
Alexandra Mendes Barros.
Oficial Ajudante Substituta

Quanto às férias de alguns 
médicos que estão cadastrados 
na Clínica de Especialidades, 
inaugurada há poucos meses, 
a secretária Suzana afirma que 
se tratam de profissionais con-

cursados pelo município há 
anos. Portanto, independente 
de terem mudado o seu local 
de trabalho para a Clínica de 
Especialidades Médicas, as fé-
rias dos servidores vencem e 

devem, por lei, ser oferecidas 
e gozadas. Inclusive elogiou os 
médicos que procuram tirar 
suas férias de forma negociada 
e escalonada, justamente para 
evitar ao máximo o prejuízo no 

atendimento por conta da in-
terrupção. 

A secretária de Saúde lembra 
que a Clínica de Especialidades 
foi uma forma de ampliar e 
melhor atender a população. É 

que o Posto Central de Saúde 
de Torres não comportava mais 
o espaço físico. E foi principal-
mente por isto que foram des-
vinculadas as especialidades do 
'Postão'. 

 Sobre Férias de médicos especialistas na clínica recém-inaugurada

A secretária respondeu às criticas 
de demora de marcação de consul-
tas nesta especialidade, mostrando 
que Torres conta com seis profis-
sionais, e que isto soma dois a mais 
que na gestão passada. Só que, des-
tas seis pessoas, três (concursadas) 
estavam em Licença Médica, o que 
tem causado maior afunilamento 

e consequentemente maior fila de 
espera.  Mas Suzana deixou claro 
que todas as urgências de fisiotera-
pia demandadas, por exemplo, no 
pós-operatório (em fraturas, dentre 
outras), foram e são agendadas com 
brevidade.

Suzana lembrou ainda que o sis-
tema da secretaria conta com apoio 

da turma de Fisioterapia (estudan-
tes e professores) da Ulbra Torres, o 
que pode proporcionar uma maior 
oferta. E lembra também que a es-
pecialidade de Fisioterapia também 
é, em princípio, estadual. É que ela 
é ranqueada como de media/alta 
complexidade - portanto, também 
fica a cargo do estado a obrigação de 

oferecer o tratamento. A entrada do 
município atendendo a fisioterapia 
acontece justamente por problemas 
recorrentes por parte do sistema es-
tadual de saúde. Consequentemen-
te, o sistema municipal de entender 
que fica inviável aguardar pelo aten-
dimento de fisioterapia por parte do 
estado.

E foi justamente por isto que a 
prefeitura, através da Secretaria de 
Saúde, se obrigou a contratar mais 
dois profissionais da área nos anos 
de em 2018 e 2019. Uma espécie 
de provisionamento de uma falha já 
prevista. 

*Editado por Guile Rocha

Atendimento de sessões de Fisioterapia

RS registra cinco mil casos de Tuberculose a cada ano
O Rio Grande Sul registra a 

ocorrência de cinco mil casos de 
Tuberculose a cada ano. O nú-
mero coloca o Estado na sétima 
posição no Brasil em termos de 
incidência da doença. Além dis-
so, mantém a maior taxa de coin-
fecção Tuberculose/HIV do país 

desde o começo dos anos 2000. 
Mais de 10% dos casos estão na 
população carcerária, formada 
por aproximadamente 45 mil 
pessoas.

Os dados foram divulgados 
pela médica pneumologista Car-
la Adriane Jarczewski, diretora 

técnica do Hospital Sanatório 
Partenon, que nesta terça-feira 
participou do 1º Encontro sobre 
Intersetorialidade no Cuidado 
à Pessoa com Tuberculose. Se-
gundo ela, a taxa de coinfecção 
já chegou a 20% 
e, hoje, fica em 

torno de 15% – ou seja, dos pa-
cientes testados com a doença, 
parte também é HIV positivo.

A Tuberculose é a doença in-
fecciosa com a maior taxa de 
mortalidade no mundo. Porto 

Alegre é a quarta capital brasi-
leira com o maior coeficiente de 
incidência da doença (81,7/100 
mil habitantes).

FONTE: Correio do Povo

Secretária Suzana Machado
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A partir do dia 23 de agosto, a Pinho Construtora inaugura o 

 

Venha conhecer, será uma grande satisfação recebê-lo. 
Rua José Antônio Picoral, 51 - Praia Grande - Torres 

 

pinhoconstrutora.com.br

de amizade, conquistas e comemorações.

Espaço Pinho, um ambiente dedicado a momentos

CULTURA

19ª Feira do Livro de Torres voltará a acontecer no Parque Estadual da Guarita

A 19ª Feira do Livro de Torres, 
que ocorrerá de 23 a 27 de outu-
bro, terá como local um dos car-
tões-postais da cidade, o Parque 
Estadual da Guarita. O local - que já 
havia servido de sede para o evento 
em 2017 - foi eleito pela Comissão 
Organizadora "por encantar mora-
dores, visitantes e principalmente 
os estudantes". No ano passado, o 
evento havia ocorrido junto ao pa-
vilhão do Parque do Balonismo

Uma intensa programação está 
sendo montada para agradar o pú-
blico de diferentes gostos e idades 

que vão contribuir para o sucesso 
deste evento num dos locais mais 
bonitos da cidade. Resguardar me-
mória e representar a cultura e his-
tória da cidade são as inspirações 
para o 19ª Feira do Livro que neste 
ano, traz como tema, “Diversidade 
cultural: Valorizando as Pessoas”. O 
evento é promovido pela Prefeitura 
de Torres, por meio da Secretaria 
Municipal de Educação e Secreta-
ria Municipal de Turismo, Cultura e 
Esporte, e Sistema Fecomércio/RS 
Sesc/Senac. Além da programação 
da Feira, muitas são as atividades 

paralelas que ocorrem,  as quais se-
rão definidos nos próximos encon-
tros da Comissão.

A Feira já tem patrono e anfi-
trião. Foram anunciados pela Co-
missão Organizadora da Feira do 
Livro 2019, o cantor, compositor e 
escritor, Rodrigo Munari (da dupla 
Enzo e Rodrigo) como patrono, e 
Antonio Serafim Pereira, doutor 
em Educação, e pós-doutor em Ci-
ências Humanas e Sociais, como 
anfitrião. Ambos são da região e 
sentiram-se honrados e felizes em 
serem escolhidos para o evento.

Evento este ano ocorre entre os dias 23 e 27 de outubro. Em 2017, Parque da Guarita já havia servido de palco para a Feira do Livro (foto)

Escritores de Torres encaminham participação na Feira 
Nesta última terça-feira, 13 de 

agosto, a Comissão Organizado-
ra da 19ª Feira do Livro reuniu-se 
com escritores torrenses ou que 
moram na cidade para debaterem 
sobre a participação destes auto-

res no principal evento literário do 
município.  Ao todo compareceram 
sete autores, sendo que alguns do 
grupo representavam outros que 
estavam em viagem.

A maior parte dos escritores 

presentes já são conhecidos do 
grande público. O jornalista e es-
critor Nelson Adams Fiho, os poe-
tas José Nilton Teixeira e Eduardo 
Francisco Jaques, o artista porto-
-alegrense radicado em Torres, Jor-
ge Herrmann, os autores de obras 
infantis, como Luis Gustavo de Oli-
veira e Claúdio Amaral e a conta-
dora de estórias, Cristiane Gomes, 
A Comissão Organizadora estava 
formada por representantes da Se-
cretaria de Educação, Secretaria de 
Turismo, Cultura e Esporte e pelo 
Sistema Fecomércio/RS-Sesc.

Conforme a secretária municipal 
de Educação, Silvia Teixeira Perei-

ra, e a coordenadora pedagógica 
Jocélia Espíndola, o chamamento 
da Prefeitura aos autores foi pro-
positivo. "A reunião oportunizou à 
Comissão Organizadora o contato 
direto com os escritores locais para 
planejarem juntos sua participação 
nesta edição. Comissão e escritores 
já saíram com o envolvimento de-
finido na programação, conforme 
desejo de cada escritor presente. 

Os escritores da região de Torres 
terão espaço permanente para ex-
posição de suas obras, onde esta-
rão se revezando para atendimento 
e bate papo com o público presen-

te. Também serão distribuídos, 
conforme faixa etária e participa-
ções das escolas, para apresenta-
ção de suas obras e breve biografia. 
Estão previstos vários lançamentos 
na 19ª Feira do Livro, com datas e 
horários definidos pelos próprios 
autores presentes na reunião. 
Além disto, ficou acordado ainda, 
a realização de uma noite poética, 
com Sarau de Poesia e apresenta-
ção lítero-musical. E encontro com 
historiadores integrantes do Centro 
de Estudos Históricos de Torres e 
região e ainda dedicada aos histo-
riadores locais.
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PROGRAMA TRANSFORMA TORRES - Obras previstas

Rua Carlos Souza e Rua Joaquim Hoffmaister – CBUQ  -R$ 
1.200.724,50
Morro do Farol – Revitalização PAVS - R$ 320.879,93
Morro do Farol – Drenagem R$ 240.118,40
Balonismo – Revitalização e paisagismo (Decks)- R$ 334.425,34
Balonismo – Pavilhão  - R$ 704.022,23
Balonismo – Terminal (atendimento/bilheteria/sanitários) R$ 
448.087,78
Balonismo – Cercamentos - R$ 192.355,88
Praças – Playgrounds (2) - R$ 150.000,00
Loteamento Vista Nobre - R$ 297.903,15
Passarela nas Dunas (1) -  R$ 127.013,47
Canteiros Centrais Av. Barão do Rio Branco - R$ 369.290,73
Faixas elevadas - R$ 290.000,00
Drenagem – Baixada da Vila São João (etapa 1 ) R$ 247.074,51
Drenagem – Rua Manoel Fortunato de Souza (etapa 1) R$ 536.210,78

INFRAESTRUTURA

Psicólogo

Prefeito Carlos Souza apresenta as obras do 
“Transforma Torres” para comunidade torrense

Pacote inclui 14 obras de Infraestrutura Urbana e Turísticas no valor de R$ 5,7milhões

Com Prefeitura de Torres

O prefeito Carlos Souza apre-
sentou nessa terça-feira à noite, 
13 de agosto, na Casa da Terra 
o “Transforma Torres” - Pacote 
de Obras de Infraestrutura Ur-
bana e Turísticas no valor de R$ 
5,7milhões. Todas as 14 obras 
previstas foram citadas, mas o 
foco maior nesta explanação re-
feriu-se as atuais melhorias rea-
lizadas nos canteiros centrais da 
Avenida Barão do Rio Branco. O 
prefeito apresentou projetos 
para a padronização das esqui-
nas, buscando a apreciação e 
sugestões dos empresários e 
moradores da área.

A primeira etapa das obras 

de revitalização dos canteiros 
centrais da Avenida começou 
no dia 15 de julho. Toda a obra 
compreende os canteiros entre 
a Avenida Benjamin Constant 
até a Avenida do Riacho. Ao 
todo serão nove quarteirões, 
com previsão inicial de conclu-
são para seis meses. A obra é 
realizada em etapas, quadra 
por quadra, seguindo o padrão 
do primeiro quarteirão já con-
cluído.

Vários empresários e mora-
dores aceitaram o convite da 
Prefeitura para conhecer os 
projetos da padronização das 
esquinas. Basicamente, o pla-
nejamento em questão loca-
liza-se entre as duas faixas de 

segurança que estarão situadas 
a uma distância de seis metros 
das esquinas. Nos dois projetos, 
entre as faixas serão colocadas 
floreiras. Um dos projetos in-
clui bancos. Foi para buscar a 
apreciação da comunidade lo-
cal é que realizou-se o evento. 
Na reunião foi criada uma co-
missão que entrará em contato 
com a Prefeitura para tratar do 
assunto.

Além dos empresários e mo-
radores da Avenida Barão do 
Rio Branco, encontravam-se na 
Casa da Terra representantes 
de outros bairros, interessados 
nas demais obras do “Transfor-
ma Torres”. Presentes no local, 
o empresário Nasser Samhan, 
presidente do Sindilojas; verea-
dores como o presidente da Câ-
mara Municipal, Carlos Jacques, 
e Val Bresolin, secretários muni-
cipais, servidores e comunidade 
em geral. 

Na oportunidade, o prefeito 
respondeu indagações sobre as 
14 obras inclusas no Programa. 
Estas são as obras que estão 
contempladas no "Transforma 
Torres".

Evento de apresentação à comunidade ocorreu na noite de 
terça-feira (13)

Padronização dos canteiros centrais já está sendo implementada 
no município

Na Câmara defesas e críticas às obras nos canteiros 
centrais da Av.Barão do Rio Branco

Argumentos políticos e técnicos se misturam com apoios (até da oposição)

Por Fausto Júnior

Na última sessão da Câmara 
Municipal de Torres, realiza-
da na segunda-feira, dia 12 de 
agosto, a reforma da Avenida 
Barão do Rio Branco, em execu-
ção pela prefeitura, acabou sen-
do citada em alguns pronun-
ciamentos. Críticas políticas e 
técnicas perante a implantação 
deste projeto do governo Carlos 
Souza (incluso no programa de 
obras "Transforma Torres") se 
misturam com apoios, feitos até 
por vereadores do partido opo-
sicionista, o MDB.

Na tribuna da Câmara, o ve-
reador Tubarão (MDB) chamou 
a atenção sobre a falta de ram-
pas de acessibilidade no acesso 
às calçadas feitos através das 
faixas de segurança. O verea-
dor também cutucou o prefei-
to de forma política. Tubarão 
lembrou que as verbas para a 
obra são oriundas de emprés-
timo, portanto, que para ele o 
prefeito não estaria utilizando 
recursos ordinários do orça-
mento, pois o empréstimo tem 
carência e os pagamentos serão 
feitos adiante, por outros go-
vernos. 

O vereador Deomar Goulart 
(PDT) fez crítica política típica 
de oposição, mesmo que seu 
partido já tenha feito parte da 
base aliada (do antigo governo 
Nílvia e atual governo Carlos) 
por muitos anos.  Para ele, a 
prefeitura deveria utilizar o di-
nheiro para obras de reformas 
em bairros da cidade, ao invés 
de no centro. E Dê criticou o 
fato da reforma da avenida não 
prever a retirada dos postes, 
para ele um equipamento feio 
(embora o próprio Dê tenha as-
sumido que estas retiradas de 
postes e fiação custam caro). 

Falta de acessibilidade junto a algumas  faixas de segurança em 
áreas já reformadas foi criticada

Apoio da oposição às obras do governo
Na sessão, após outras crí-

ticas, o vereador Gimi (MDB) 
mesmo sendo de partido de 
oposição ao Progressistas na 
Câmara, questionou as pesso-
as que criticam o governo “so-
mente por criticar”. Gimi disse 
que lamenta que em época pré-
-eleitoral os posicionamentos 

passem a ser totalmente pola-
rizados, parecendo que por um 
lado tudo está uma beleza e, 
por outro, tudo está com falta 
de trabalho. 

E sobre as obras nas quadras 
centrais da Avenida Barão do 
Rio Branco, o vereador lembrou 
que não existe como executar 

as mesmas sem oferecer certo 
desconforto para o trânsito e 
para regras de obras da cida-
de, conforme criticas que ouviu 
(inclusive na própria Câmara). 
Gimi disse publicamente que 
está apoiando e achando bonita 
a reforma executada pelo go-
verno Carlos Souza.  
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SEU

TOYOTA
ESTÁ NA
SAVARAUTO.

COROLLA GLI UPPER 2018/2019 à vista R$ 92.490,00 ou financiado com o Banco Toyota no programa Ciclo Toyota nas seguintes condições: CDC, pessoa física, com entrada de R$ 55.494,00 (60%) e 18 prestações fixas de R$ 1.139,27, mais 1 prestação residual no valor de 
R$ 19.423,00 (21%), com vencimento na mesma data da última prestação fixa do financiamento. Primeira prestação fixa com vencimento para 30 dias do fechamento do financiamento. Taxa de juros pré-fixada de 0,00% ao mês, equivalente a 0,00% ao ano + IOF no valor de 
R$ 1.157,59 + Seguro Vida Prestamista no valor de R$ 459,75 + Registro de contrato base Estado de Rio Grande do Sul no valor de R$ 216,69. Cesta de Serviços sugerida base Estado de Rio Grande do Sul no valor de R$ 550,00 + Tarifa de Confecção de Cadastro para Início de 
Relacionamento no valor de R$ 550,00 inclusos no Total Financiado correspondente a R$ 39.930,03. Valor Total a prazo de R$ 95.423,86. CET de 5,79% ao ano. Crédito sujeito à análise e aprovação. O CET apresentado é aplicável ao exemplo sugerido. Para os demais Estados 
consulte valores de Registro de Contrato e Cesta de Serviços e efetue nova simulação na concessionária Toyota. Campanha vinculada à validade do Programa Ciclo Toyota. Condições sujeitas à alteração sem prévio aviso. A alteração do modelo do veículo ou de qualquer das 
condições do financiamento acarretará novo cálculo do CET. SAC Banco Toyota 0800 016 4155 ou envie um e-mail para sac@bancotoyota.com.br. Ouvidoria Banco Toyota (somente após atendimento pelo SAC): 0800-772-5877. Corolla GLi Upper, Automático, abastecido com 
gasolina, percorre 11,4km/l na cidade e 13,2km/l na estrada e, com etanol, 7,8km/l na cidade e 9,2km/l na estrada. Veículo participante do PBEV - Programa Brasileiro de Etiquetagem Veicular do INMETRO 2019. Consulte: http://inmetro.gov.br. A Toyota oferece 3 anos de 
garantia, sem limite de quilometragem para uso particular e, para uso comercial, 3 anos de garantia ou 100.000 km, prevalecendo o que ocorrer primeiro. Consulte o manual do proprietário ou www.toyota.com.br para mais informações. Oferta com frete incluso para retirada 
no concessionário onde foi realizada a compra, válida até 31/08/2019 ou enquanto durar o estoque de 5 unidades.

OSÓRIO
RS-030, 2601 
51 3663 8700
PRÓXIMO À POLÍCIA RODOVIÁRIA

À VISTA

R$ 92.490

COROLLA
GLI UPPER

19.423

R$ R$+

OU ENTRADA DE

55.494 1.139,27 18X DE

R$+

TA X A A . M .%0
BANCOS DE COURO  •  7 AIRBAGS  •  RODAS DE LIGA LEVE 16”
ASSISTENTE EM RAMPA (HAC)  •  COMANDO DE SOM NO VOLANTE

No trânsito, dê sentido à vida.

HOMENAGENS

Sessão Solene da Câmara de Torres entrega homenagens da Casa

Na segunda-feira, dia 12 de agos-
to, antes da sessão ordinária da 
Câmara Municipal de Torres, acon-
teceu uma Sessão Solene para que 
houvesse a entrega de homenagens, 
demandadas por vereadores, a enti-
dades torrenses e pessoas da comu-
nidade.  O Presidente do Legislativo, 
Vereador Carlos Jacques (MDB), 
abriu a cerimônia para realizar entre-
ga de Moção de Congratulações, re-
querida pelo Vereador Fábio da Rosa 
(Progressistas), em homenagem ao 
dia Nacional do Bombeiro (02 de ju-
lho), ao Corpo de Bombeiros Militar 

de Torres (CBMRS) / 9° Batalhão de 
Bombeiros Militar / 2° Cia / 1° Pel 
BM. 

Foi entregue também Moção de 
Congratulações, requerida pelo Ve-
reador Val Bresolin (Progressistas), 
ao Mestre Júlio Silva, Técnico da 
Equipe Naja Torres Team e organiza-
dor do Evento Muay Thai Fest, ocor-
rido no dia 15 de Junho, em Torres. O 
Professor Dionatan Santos Pacheco, 
idealizador da ONG “Construindo 
Gigantes” e técnico da Equipe Gi-
gantes do Ringue - que trabalha com 
projeto social de boxe dedicado aos 

jovens -  também foi homenageado. 
Por fim foi chamado para receber 

o Título de Cidadão Honorário do 
Município de Torres em reconheci-

mento aos relevantes serviços pres-
tados à comunidade, Dani dos San-
tos Pereira- ex-secretário municipal 
e atual presidente da Associação dos 

Bairros de Torres (além de colunista 
do nosso jornal A FOLHA). O título à 
Dani foi oriundo de  requerimento  
do Vereador Dê Goulart (PDT).

Entidades esportivas, bombeiros e cidadão local receberam homenagem dos vereadores na última segunda-feira (12)

Mestre Júlio Silva (ao centro, ladeado por atletas e vereadores) Dionatan Pacheco (ao centro), ladeado por Vereadores e jovens boxeadores da ONG Construindo 
Gigantes

Corpo de Bombeiros de Torres também foi homenageado
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 NAS CIDADES É QUE TUDO ACONTECE! VAMOS PARTICIPAR!

Sou da turma que se intitula municipalista. 
Mesmo achando que quanto menos as pessoas 
dependerem de ajuda de governos, mais felizes 
elas são, porque são livres, acredito que a políti-
ca municipal é muito mais importante do que a 
política estadual. 

É na cidade que tudo acontece. É aqui que 
nós, contribuintes, gostamos de ver as coisas 

acontecendo para sabermos onde está sendo 
utilizado os altíssimos impostos que pagamos, 
sejamos nós pobres ou ricos. 

O político da cidade, se quiser, sabe muito 
bem como está sendo aplicado seu dinheiro. 
Por isto que nós, cidadãos, deveríamos dar mui-
to mais importância para os vereadores, para o 
prefeito e para todos os servidores públicos mu-

nicipais. 
Por esta razão A 

FOLHA está trazendo 
um workshop que 
será ministrado pelo 
publicitário  e pro-
fessor universitário 
Zeca Honorato. Será 
no sábado, dia 31 de 
agosto, na SAPT. Zeca 
foi o marqueteiro que 
colocou o senador 
Luiz Carlos Heinze em 
Brasília como o mais 
votado, após sair em 

último. Ele já trabalhou também para o ex- go-
vernador Germano Rigotto, para o ex-governa-
dor Olívio Dutra e para mui-
tos prefeitos do RS eleitos. 

Quem está, quer estar 
ou gosta de saber como 
funciona a política deveria 
fazer o workshop. Custa 
somente R$ 180,00, valor 
que se gastaria só para ir a 
Porto Alegre, local onde se 
paga R$ 300 para este tipo 
de evento. O valor aqui é 
mais baixo porque é uma 
parceria com A FOLHA. 

Saiba mais como pen-
sam (ou deveriam pensar) 
os políticos e assessores 
de política antes de colo-
carmos eles lá na Câmara 
Municipal e na prefeitura. 
Saiba mais sobre política.  
Participe! 

Convites pelos telefones 9801 8010 ou 
99754 2913. 

Fausto Araújo Santos Jr.

A maioria das medidas tomadas pelo Governo 
Federal são, em minha opinião, POSITIVAS para a 
organização e para a volta do desenvolvimento 
do país. Acho que, principalmente, são COEREN-
TES com as promessas de campanha do governo 
que ganhou o pleito. 

O presidente Bolsonaro se mantém como na 
campanha. Sem pudor, continua atacando cor-
rentes ideológicas de caminhos inversos ao que 
ele acredita, o que acaba fazendo com que ele 
roube as cenas. Para uns ele se coloca abaixo do 
esperado de um estadista, chefe maior de nação. 

Mas para seus seguidores incontestes, Bolsonaro 
se coloca com o mesmo discurso de campanha 
onde insistiu que as medidas tomadas pela es-
querda no poder nos últimos anos que são as 
causadoras da situação em que estamos que 
inclusive são as causas da eleição de um perfil 
como o dele: firme e sem papas na língua.  Dizem 
resumindo: foi para isto que votamos nele.

Sem pensar com o fígado, acho eu que a equi-
pe do atual presidente parece bem técnica e com 
muito menos necessidade de aparecer do que o 
perfil de ministros de governos anteriores, na 

maioria formado de políticos que, dentre todas 
as coisas, precisam vender suas ideias como se 
originais fossem, muitas vezes visando uma elei-
ção futura.

Neste caso o presidente acaba aparecendo 
como uma espécie de Relações Públicas do go-
verno, pois o dia-a-dia está praticamente defini-
do e teoricamente bem cuidado. 

Como tínhamos em Lula um RP polêmico e de 
frases excêntricas, temos em Bolsonaro outro RP 
excêntrico, que mantêm suas convicções em toca 
em feridas, doa a quem doer. Parece que a mídia 

maior (central) é que resolveu ficar mais ocupa-
da em mostrar a parte excêntrica do governo do 
que as mudanças em plano e em projeto.  Mas 
estas mudanças não mostradas são profundas 
e dignas de várias reportagens que tratariam os 
reflexos das mudanças reais. Portanto seria mais 
interessante a Rede Globo e outras se interes-
sarem mais com estas matérias DE FUNDO, do 
que se preocuparem em debater o impacto da 
ordem o presidente de demitir um técnico que 
considera desrespeitoso com as diretrizes de seu 
governo. 

OPINIÃO

GOVERNO FEDERAL TRABALHA COM "UM RELAÇÕES PÚBLICAS POLÊMICO"

OPINIÃO

GOVERNO ESTADUAL TRABALHA PARA DESCOBRIR QUAL SUA FUNÇÃO NA VIDA CIDADÃ
Já a tarefa do governador Eduardo Leite 

é difícil. O dinheiro que circula no caixa não 
paga as contas no final do mês, inclusive já 
atrasando a PESADA Folha de Pagamento 
dos servidores estaduais, que estão receben-
do com cada vez mais atraso. 

Nestes tempos (vários tempos) quando 
Brasília é a ILHA DA FANTASIA, onde servido-
res e políticos e alguns marajás do sistema 
dos três poderes recebem casa comida e 
roupa lavada, além de salários muito acima 
da média dos setores onde atuam, há de se 
perguntar da necessidade de haver o Esta-
do no processo de distribuição tributária.  
Lembrando que a tendência é das mordo-

mias de Brasília se repetir nos três poderes 
do Estado, como já o são. Não seria melhor 
um sistema que tivesse os municípios ligados 
DIRETO ao governo federal, onde as verbas 
seriam repassadas direto para a ponta para 
serem aplicadas. Para que termos dezenas 
de Secretarias Estaduais, cheias de diretores 
e servidores em varias frentes, frentes que 
se repetem em níveis federais e municipais?

Hoje em dia o sistema de saúde munici-
pal, como nas cidades como Torres, tem de 
cobrir a falta da presença de responsabilida-
des que seriam estaduais, como as de média 
e alta complexidade, demandando dinheiro 
que deveria ser aplicado em outras áreas. 

Por que, então, não se repassa o recurso di-
reto para os municípios? Será que não tería-
mos mais dinheiro em invés de tanto salário?

Na Educação, o sistema está engessado. 
Os recursos humanos custam muito para os 
cofres públicos mesmo quando a categoria 
reclama por receber salários de fome. E te-
mos secretaria estadual de Educação, coor-
denadorias estaduais de educação, dentre 
outros serviços, que consomem recursos no 
meio da operação, engessando as verbas e 
deixando o sistema educacional sem recur-
sos para reformas em escolas e outras neces-
sidades básicas NA PONTA. Por que não eli-
minar as secretarias estaduais (pelo menos 

em seu tamanho) e repassar as verbas direto 
para as prefeituras?

A segurança em nível estadual, principal-
mente a que demanda trabalho com o siste-
ma militar (BM) pode ser bom pelo padrão, 
disciplina e firmeza. Mas também se encon-
tra engessado em pagamento da Folha, que 
também é cara para os cofres e soldados 
ganham pouco, quando patentes mais altas 
ganham salários de marajá. 

 Então, por que ter o Estado? Poderíamos 
rever sua importância na necessária reforma 
do Pacto Federativo. Estamos com muitos 
caciques para poucos índios. Na cidade que 
tudo acontece. 
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Mais uma vez, poluição sonora de carros de som 
esteve em pauta na câmara de Torres

Por Redação A FOLHA

Participou da Tribuna Popular da 
Câmara de Vereadores de Torres, na 
sessão ocorrida na segunda-feira, 
dia 12 de agosto, o cidadão torrense 
Felipe Rodrigues de Lima. Ele havia 
agendado junto à mesa diretora com 
antecedência sua participação na 
Casa Legislativa para questionar sobre 
a presença dos Carros de Som dedica-
dos à propaganda dentro de Torres. 

Felipe disse que, para ele, há mui-
tas pessoas da cidade que estão so-
frendo com o que chamou de “Pertur-
bação do Sossego” - que é ocasionado 
por veículos que percorrem as ruas da 
cidade com propagandas em alto vo-

lume.  “Somos obrigados a ouvir sem 
ter a alternativa de desliga-la como se 
faz com rádios, TVs e outras formas de 
publicidade existentes”, reclamou o 
cidadão torrense.  Ele acha que este 
tipo de recursos (Carros de Som de 
Propaganda) já está superado, já que 
era feito principalmente quando não 
havia meios de comunicação dispo-
níveis para a comunicação. No pas-
sado, esse formado era usado usada 
inclusive para informar coisas agudas 
em localidades, como, por exemplo, a 
previsão de falta de luz. Felipe sugeriu 
que a Câmara torrense busque meca-
nismos para fiscalizar a situação atu-
al, uma vez que estes carros estariam 
(conforme o reclamante) passado dos 

limites de volume permitido - e daí faz 
com que os cidadãos tenham de parar 
tudo que estão fazendo para deixar 
passar a poluição sonora. 

“Não faz mais sentido este tipo 
de propaganda, mas que a prefeitura 
pelo menos fiscalize o volume usado 
pelos donos dos veículos e proíba a 
sua utilização nos finais de semana”, 
disse Felipe Rodrigues. “E encerro 
minha participação informando que, 
enquanto produzi este texto para falar 
aqui com vocês, fui interrompido vá-
rias vezes por estes carros de som, no 
feriado do dia do padroeira da cidade 
(São Domingos, 08 de agosto)”, recla-
mou o cidadão, encerrando sua fala 
na Câmara Municipal.

Desta vez um cidadão da cidade (foto) pediu para participar da Tribuna, onde fez reclamações contundentes e pediu providência das autoridades quanto ao assunto

Já houve tentativas de proibir ou 
de restringir as propagandas de carros 
de som em Torres, todas elas rejeita-
das ou arquivadas antes de serem vo-
tadas. Atualmente, existe uma lei que 
autoriza a atividade dos carros de som 
no município, bem como regra o nú-
mero de carros cadastrados para exer-
cer a função, a intensidade sonora e 

período de atividade
A lei complementar municipal n° 

30 prevê que a utilização de equi-
pamentos sonoros volantes para 
divulgação de produtos, serviços e/
ou promoções somente poderá ser 
realizada em território municipal me-
diante autorização expressa da Secre-
taria Municipal do Meio Ambiente, 

através de documento de licencia-
mento específico. Os equipamentos 
sonoros deverão ser ajustados para 
emissão de intensidade de potência 
máxima de 50dB (cinquenta decibéis) 
de saída dos auto-falantes instala-
dos, medidos a uma distância de 5 
metros (cinco metros) da fonte, com 
aparelho decibelímetro homologado 

pelo INMETRO. O som emitido pelos 
equipamentos dos veículos não pode-
rá ultrapassar em mais de 10dB (dez 
decibéis) o valor do ruído de fundo, 
em resposta lenta, sem tráfego. O 
horário de funcionamento deverá ser 
das 10 às 12horas e das 15 às 19ho-
ras, de segunda-feira a sábado. No 
período de verão, nos meses de de-

zembro, janeiro e fevereiro, o horário 
da tarde poderá ser estendido até às 
20 horas, de segunda-feira a sábado. 
Fica proibida a veiculação de publi-
cidade sonora nas áreas, no mínimo 
100 metros (cem metros), próximo a 
hospitais, creches e escolas, empresa 
de radiodifusão, e outros locais que 
mereçam silêncio. 

Lei municipal permite carros de som

Cineclube Torres apresenta comedia 
independente com Roberto Benigni
O ciclo de agosto do Cineclube Torres con-

tinua com um filme do cinema independen-
te dos EUA do diretor Jim Jarmush, que nos 
anos virou um clássico Cult, “Down By Law” 
(1986) que é a expressão usada para os ape-
nados. 

O filme, ambientado numa prisão no esta-
do da Luisiana, parece estruturado em duas 
partes: a primeira, com as agruras e as rotinas 
entediantes atrás das grades de dois homens 
é interrompida pela chegada da personagem 
interpretada pelo ator e diretor italiano Ro-
berto Benigni, que altera completamente a 
monotonia da cela acabando por simbolizar 
o anelito de vida e de liberdade. Ao lado do 
Benigni contracenam como atores dois mú-
sicos relevantes da cultura americana, o co-
nhecido “crooner” independente e libertário 
Tom Waits, com muitas participações em fil-
mes na sua carreira, e do saxofonista John Lu-
rie, já protagonista de filmes de Jim Jarmush, 
membro do grupo cult “The Lounge Lizard” e 

autor de inúmeras musicas para filmes inde-
pendentes.

A exibição, que integra o projeto “Audio-
visual é Arte, Cultura e Cidadania” realizado 
com recursos do Governo do Estado do Rio 
Grande do Sul por meio do Pró-cultura RS FAC 
(Fundo de Apoio à Cultura) e apoio da Secre-
taria de Turismo, Cultura e Esporte de Torres, 
ocorre segunda dia 19 às 20h no Auditório da 
rua José Antônio Picoral, 171 (na atual Casa 
da Terra e antigo Centro Municipal de Cultu-
ra), com entrada franca.

Vários pinguins encontrados mortos na 
orla torrense

Ao menos Onze pinguins e uma tartaruga foram 
encontrados mortos na praia da Cal, em Torres na 
última terça-feira (13). Os animais marinhos foram 
vistos por morador de Torres, que chegou a publicar 
em uma rede social buscando saber o que pode estar 
causando a morte de tantos animais conjuntamente. 
Na quinta-feira (11) outros 6 pinguins mortos foram 
encontrados em um trecho da Praia Grande (confor-
me averiguado pelo jornal A FOLHA)

Na terça-feira (13), a Central de Jornalismo da Rá-
dio Maristela foi contatada e buscou esclarecimento 
junto ao comandante do 3º pelotão de Polícia Am-
biental (Patram) de Torres, tenente Gabriel Gomes 
Batista, que acionou a sua equipe para uma averigua-
ção nas praias da Cal, Guarita e Prainha.

De acordo com o tenente Gabriel, da Patram, não 
foram identificados indícios da causa da mortandade. 
Os espécimes não apresentaram lesões que relacio-
nassem a pesca, nem contaminação por óleo. Possi-
velmente algum fator natural. “Se faz necessário ava-
liar se o mar estava com ressaca forte e a oscilação da 
temperatura. Vamos informar os órgãos competentes 

nesse caso para uma melhor avaliação do fato”, afir-
mou o tenente.

Com Rádio Maristela

Patram Torres



12 A FOLHASexta-Feira, 16 de AgostO de 2019

Escolhidos 4 projetos esportivos e sociais torrenses 
que terão recursos provenientes do Comdica

Quatro projetos sociais de 
Torres foram contemplados 
com verbas do Fundo Muni-
cipal dos Direitos da Criança e 
do Adolescente para a realiza-
ção de programas voltados ao 
atendimento deste público em 
situação de vulnerabilidade. 
Por meio do edital 014/2019, 
o Conselho Municipal de Direi-
tos da Criança e do Adolescen-
te (Comdica), ligado à Secre-
taria Municipal de Assistência 
Social e Direitos Humanos, 
divulgou na terça-feira, 13 de 
agosto, a relação das institui-
ções e trabalhos contempla-
dos. Os recursos são oriundos 
do orçamento municipal, atra-

vés do Fundo. Cada projeto re-
ceberá R$ 45 mil

Os projetos deverão ser 
executados em 12 meses. 
As entidades contempla-
das assinarão um termo de 
compromisso com cláusulas 
referentes ao recebimento 
e prestação de contas dos 
valores, assim como sofrerão 
monitoramento do Comdica e 
fiscalização da Secretaria Mu-
nicipal da Fazenda na correta 
aplicação dos recursos. Os 
projetos foram avaliados por 
uma comissão composta por 
conselheiros - sendo o presi-
dente do Conselho Belimar 
Guimarães - considerando o 

Estatuto da Criança e Adoles-
cente, a importância do proje-
to perante a realidade local, as 
transformações a que se pro-
põe realizar e a conformida-
de com o edital 002/2019 do 
Comdica.

COMDICA 2019 - Projetos 
esportivos e sociais selecio-
nados 

1- Associação COM EMF 
Prof. Manoel Ferreira Porto – 
Projeto “Craque de bola é cra-
que na escola”.

2- Associação Desportiva e 
Escolinha do Mimi (ADEM) – 
Projeto “O futebol formando 

cidadãos”.
3- Esporte Clube Mar Azul, 

Projeto “CDR em ação”.

4- ONG Construindo Gigan-
tes – Projeto “Na luta por nos-
sas crianças”.

ê

TORRES

Após vandalismo e roubos de fios,prefeitura 
recupera rede elétrica do Caminho da Santinha 

500 alunos da rede municipal são contemplados com 
projetos sociais da Educação

TORRRES - A Prefeitura de 
Torres, por meio da Secreta-
ria Municipal de Educação, 
oferece projetos sociais com 

atividades no contraturno 
das escolas municipais. Já 
atende 500 alunos, e o proje-
to vem satisfazendo pais e es-

tudantes. São várias as inicia-
tivas. A mais recente iniciou 
em maio, trata-se do Projeto 
Talentos Municipais.

O propósito é descobrir e 
trabalhar as potencialidades 
artísticas dos alunos em mú-
sica, dança, teatro e desenho. 

Coordenado pela professora 
Viviane Dias de Freitas, o pro-
jeto promoveu a apresenta-
ção de criança e adolescentes 
no Fórum Municipal de Edu-
cação de Torres, realizado re-
centemente.

Atualmente, além do Ta-
lentos Musicais, o projeto 
contém atividades de Pri-
meiros Socorros na Escola, 
Salvando Vidas, Resgatando 
Almas, coordenados pela 
professora Andréia Melo; 
aulas de Violão com Douglas 
Bitencourt e Ginástica Rítmi-
ca com a professora Luciana 
Abel. O projeto da Secretaria 
ampara crianças e adolescen-
tes em situação de vulnerabi-
lidade social.

Com Prefeitura de Torres

A Secretaria Municipal de Obras 
e Serviços Públicos concluiu na ma-
nhã de segunda-feira, 12 de agosto, 
os trabalhos de reposição de fiação 
elétrica no Caminho da Santinha, 
um dos principais pontos turísticos 
de Torres. O roubo de fios deixou o 
local sem iluminação neste último 
fim de semana. De acordo com o 
titular da Pasta, Davino Lopes, a tu-
bulação danificada foi toda reconsti-
tuída. "O prejuízo só não foi maior, 

porque a rede é de alumínio e o in-
teresse maior é por fios de cobre".

Denuncie a ação de delinquen-
tes

A Prefeitura pede à população 
para ajudar na conservação dos 
bens públicos, denunciando crimes 
de delinquentes praticados contra 
o patrimônio do povo, como deste 
tipo. Em qualquer atitude suspeita, 
os moradores podem avisar a Guar-
da Municipal, ligando para a Prefei-

tura, fone (51) 3626 9150 ramal 211.
A iluminação de LED no Caminho 

da Santinha foi inaugurada no local 
em novembro último, representan-
do mais segurança e conforto para 
as pessoas, mais economia para os 
cofres públicos, além de ser um im-
portante investimento no turismo 
local. Com a iniciativa foram incen-
tivadas as caminhadas noturnas. Foi 
mais uma importante obra da Admi-
nistração Municipal há muito tempo 
esperada pela população de Torres, 
por turistas e veranistas.
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1-EM TORRES Apartamento de 
dois quartos,  cozinha, área de 
serviço, estar, jantar, sacada. No 
centro, próximo ao hospital. Óti-
mo para morar ou locar. Venha 
nos visitar ou entre em contato. 
COD. PZ03756 – R$ 260.000,00

2-PENZ IMÓVEIS VENDE EM 
TORRES, apartamento 1 quartos 
banheiro social, cozinha, área de 
serviço, estar living, ótima loca-
lização, próximo das 4 praças, 
e 4 quadras da beira mar! COD 
PZ01463 – R$ 220.000,00

3-APARTAMENTO em Torres:  
apartamento 1 dormitório, sala, 
cozinha, área de serviço, ba-
nheiro, churrasqueira, um box de 
garagem, uma quadra da praia. 
ÓTIMO para veranear, morar ou 
rendimentos com locações. R$ 
350.000,00. COD. PZ03763

4- VENDE em Torres, junto as 
quatro praças,  apartamento de 
um quarto,  cozinha, sala, ba-
nheiro, garagem, edifício com 
elevador. R$ 240.000,00 COD 
PZ02860.

5 – VENDE em Torres, Apar-
tamento de 03 quartos, com 
sacada, churrasqueira, sala de 
estar e jantar, cozinha, área de 
serviço, banheiro suíte e social, 
garagem. COD. PZ03546 – R$ 
480.000,00

6 – Apartamento no Centro 
de Torres, dois quartos, dois 
banheiros, duas sacadas, duas 
garagens privativas fechadas 
e com churrasqueira.  COD. 
PZ03717 - R$ 450.000,00

7 - LOJA no Passo de Torres-
-SC próximo ao Rio Mampituba, 
medindo 45,42m² de área priva-
tiva e 68,33m² de área total. R$ 
330.000,00 – CÓD. PZ03483

OBS: OS VALORES DESTAS OFER-
TAS ESTÃO SUJEITO A ALTERA-
ÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imó-
veis a oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
98536 3072 (51) 99978 8467 

Paula Borowsky
A FOLHA 15Sexta-Feira, 12 de JUlHo de 2019

1-EM TORRES Apartamento de 
dois quartos,  cozinha, área de 
serviço, estar, jantar, sacada. No 
centro, próximo ao hospital. Óti-
mo para morar ou locar. Venha 
nos visitar ou entre em contato. 
COD. PZ03756 – R$ 260.000,00

2-PENZ IMÓVEIS VENDE 
EM TORRES, apartamento 2 
quartos, banheiro social, co-
zinha, área de serviço, estar 
living, ótima localização, próximo 
das 4 praças, e 3 quadras da 
beira mar! COD PZ03377 – R$ 
280.000,00

3-APARTAMENTO em Torres:  
UM (01) quarto, com sacada 
e uma vaga de garagem. ÓTI-
MO para veranear, morar ou 
rendimentos com locações. R$ 
300.000,00. COD. PZ03075

4- VENDE em Torres, no Cen-
tro. Apartamento de um quarto,  
cozinha, sala, banheiro, sacada,  
garagem. R$ 270.000,00 COD 
PZ03754.

5 – VENDE em Torres, Apar-
tamento de 03 quartos, com 
sacada, churrasqueira, sala de 
estar e jantar, cozinha, área de 
serviço, banheiro suíte e social, 
garagem. COD. PZ03546 – R$ 
480.000,00

6 – Apartamento no Centro de 
Torres, dois quartos, dois banhei-
ros, duas sacadas, duas gara-
gens privativas fechadas e com 
churrasqueira.  COD. PZ03717 
- R$ 450.000,00

7 - LOJA no Passo de Torres-
-SC próximo ao Rio Mampituba, 
medindo 45,42m² de área priva-
tiva e 68,33m² de área total. R$ 
330.000,00 – CÓD. PZ03483

OBS: OS VALORES DESTAS OFERTAS 
ESTÃO SUJEITO A ALTERAÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imóveis a 
oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
98536 3072 (51) 99978 8467 

Paula BorowskyVocê ou alguém da sua família tem 
PROBLEMAS COM O ALCOOLISMO? 
Visite-nos e conheça nosso grupo, sua 
identidade será preservada, o princí-
pio do anonimato e a nossa discrição 
e  garante sigilo absoluto das pessoas 
que vêm conhecer a irmandade. 

Nossas reuniões são abertas ao público 
em geral e qualquer pessoa pode parti-
cipar, independente de ter ou não pro-
blema com bebida alcoólica.

AA em Torres:
- Grupo Viver Sóbrio. Na Vila São João, ao lado do Salão Paroquial da 
Igreja São José Operário - Reuniões todas às quartas-feiras, às 20 horas. 
- Grupo Salva Vidas. Em Torres, na Av. do Riacho, na sede do Lions 
Clube - Reuniões segundas e sextas às 20 horas. 
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A FOLHA 17Sexta-Feira, 16 de Agosto de 2019CÂMARA DE TORRES
ESTADO DO 
RIO GRANDE DO SUL
Câmara Municipal de Torres

BOLETIM INFORMATIVO 
DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Vereador Carlos Alberto da Silva Jacques 
(MDB), vice-presidência do Vereador Jeferson de Jesus Santos 
(PTB), e secretaria do Vereador Rogério Evaldt Jacob (PDT), a Câ-
mara Municipal de Vereadores realizou sua 23a Sessão Plenária Or-
dinária, do 3o Período Legislativo, da 17ª Legislatura, às 16h, no 
dia 12 de agosto de 2019. Presentes ainda, Carlos Roberto Machado 
Monteiro (MDB), Ernando Elias da Silveira (REDE), Fábio da Rosa 
(PP), Gibraltar Pedro Cipriano Vidal (Gimi/MDB), Gisele Maria 
Duarte Rodrigues (Gisa/PP) Marcos Paulo Klassen (Marco da Obra/
MDB), Mariete da Silveira (PT), Silvano Borja (PDT), Valdemar Al-
ves Bresolin (PP) e Valmir Daitx Alexandre (PRB).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Eleições Sindicais, do Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias da 
Construção e Mobiliário de Torres/RS, Informando a eleição sindical 
a realizar-se no dia 30 de agosto de 2019, no período das 9h às 17h, 
na sede do Sindicato, Rua Coronel Pacheco, 873, Torres/RS.
Ofício nº 184/2019, do Poder Executivo, em resposta ao Pedido de 
Informação nº 36/2019, de autoria do Ver. Valmir Daitx Alexandre.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
Projetos de Lei – 1ª Sessão em Pauta (Leitura)
Projeto de Lei Ordinária nº 0045/2019 do Poder Executivo que: 
Autoriza a abrir Crédito Adicional Especial na vigente Lei Orçamen-
tária.
Projeto de Lei Ordinária nº 0046/2019 do Poder Executivo que: 
Autoriza a abrir Crédito Adicional Especial na vigente Lei Orçamen-
tária.

Projeto de Lei – 2ª Sessão em Pauta(Encaminhamento às Comissões)
Proposta de Emenda à Lei Orgânica nº 0001/2019 do Poder Exe-
cutivo que: Altera dispositivo da Lei Orgânica Municipal.
Proposta de Emenda à Lei Orgânica nº 0002/2019 dos Vereadores 
Fábio da Rosa; Ernando Elias da Silveira; Gisele Maria Duarte Ro-
drigues; Mariete da Silveira e Silvano Gesiel Carvalho Borja, que: 
Altera dispositivos da Lei Orgânica do Município.
Projeto de Lei Complementar nº 0008/2019 do Poder Executivo 
que: Cria cargos no Quadro de Servidores Públicos do Município 
de Torres.
Projeto de Lei Ordinária nº 0040/2019 do Poder Executivo que: 
Autoriza a abrir Crédito Adicional Especial na vigente Lei Orçamen-
tária.
Projeto de Lei Ordinária nº 0041/2019 do Poder Executivo que: 
Autoriza a conceder o uso de espaços públicos a título oneroso, me-
diante licitação, na modalidade Concorrência Pública.
Projeto de Lei Ordinária nº 0042/2019 do Poder Executivo que: 
Acrescenta dispositivos à Lei nº 4.989, de 27 de junho de 2018, que 
autoriza contratações para atuarem no Programa Salvar SAMU na 
Secretaria de Saúde.
Projeto de Lei Ordinária nº 0043/2019 do Poder Executivo que: 
Dispõe sobre as Diretrizes Orçamentárias para o Exercício Finan-
ceiro de 2020.
Projeto de Lei Ordinária nº 0044/2019 do Poder Executivo que: Acres-
centa e altera dispositivos da Lei nº 4.122, de 05 de dezembro de 2007, 
que reestrutura e disciplina o Conselho Municipal do Meio Ambiente - 
COMMAM e o Fundo Municipal do Meio Ambiente - FMMAM.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
Requerimentos:
nº 0107 e 0114/2019 da Mesa Diretora que requer o seguinte: a) auto-
rização para a Assessora da Presidência Aline Rosa Albino participar 
do curso Tópico de Desenvolvimento Pessoal, Comunicação e Fis-
calização para Câmaras Municipais, que acontecerá nos dias 14, 15 
e 16 de agosto de 2019 no Instituto Inlegis, em Porto Alegre/RS; b) 
moção Pesar aos familiares do Senhor Gervasio Pereira Gomes, pelo 
seu falecimento ocorrido no dia 08 de agosto de 2019.
nºs 0108, 0109, 0110 e 0113/2019 do Vereador Valmir Daitx Alexan-
dre que requer o seguinte: a)  encaminhamento de documentação ao 
Ministério Público de Torres, Tribunal de Contas do Estado e Minis-
tério Público do Trabalho; b) encaminhamento de cópia do Pedido de 
Informação nº 31/2019, bem como da resposta, ao Ministério Público 
de Torres; c) encaminhamento de cópia do Pedido de Informação nº 
46/2019, bem como da resposta, ao Ministério Público de Torres, 
Tribunal de Contas do Estado e Agência Nacional de Aviação Civil- 
ANAC; d) encaminhamento de Moção de Pesar aos familiares do 
Senhor Gilmar Raupp de Licória.
nº 0111/2019 do Vereador Jeferson de Jesus Santos que: Requer au-
torização para a Assessora Parlamentar Juciléia Roldão Martins par-
ticipar do curso Tópico de Desenvolvimento Pessoal, Comunicação e 
Fiscalização para Câmaras Municipais, a realizar-se nos dias 14, 15 e 
16 de agosto de 2019, no Instituto Inlegis, Porto Alegre/ RS.
nº 0112/2019 do Vereador Fábio da Rosa que: Requer autorização 
para Assessora Parlamentar Jéssica do Nascimento participar do 
curso TÓPICO DE DESENVOLVIMENTO PESSOAL, COMU-

NICAÇÃO E FISCALIZAÇÃO PARA CÂMARAS MUNICIPAIS: 
Eleições 2020 (alterações, coligações), Reforma da Previdência, 
Emendas Impositivas na Prática, Papel e Responsabilidade de Vere-
adores e Assessores na Fiscalização, Ética, Responsabilidade na Co-
municação/Divulgação de atos da Câmara Municipal, Ficha Limpa, 
Assessoria de Imprensa, Gestão de Mídias, nos dias 14, 15 e 16 de 
agosto de 2019, em Porto Alegre/RS.
nº 0115/2019 dos Vereadores Gibraltar Pedro Cipriano Vidal e Carlos 
Roberto Machado Monteiro que: Requerem autorização para irem a 
Brasília nos dias 20, 21 e 22 de agosto do corrente ano.

Pedido de Providências:
nº 0114/2019 do Vereador Fábio da Rosa que: Solicita a colocação 
de banheiro químico no entorno do Rio Mampituba, neste Município.

Pedidos de Informações:
nº 0053/2019 do Vereador Deomar dos Santos Goulart que: Solicita 
ao Poder Executivo informações quanto à denominação oficial de 
ruas da localidade do Jacaré.
nº 0054/2019 do Vereador Rogério Evaldt Jacob que: Solicita ao Po-
der Executivo informações quanto a servidores que ausentaram-se de 
suas funções para participarem da greve do dia 15 de maio de 2019.

Comunicação de Líder:
O Vereador Valmir Daitx Alexandre, líder da bancada do PRB fez 
um convite para o Seminário da Mulher Vencedora e a Política que 
ocorrerá no dia 17 de agosto, às 14h, na Câmara Municipal de Ca-
pão da Canoa, ressaltando a importância das mulheres para o partido. 
Mencionou uma Moção do PRB de apoio para o credenciamento da 
oncologia no hospital de Torres. Pediu que esta Casa participe da 
Moção em questão.

Expediente dos Vereadores:
Carlos Roberto Machado Monteiro: Iniciou dizendo que a comu-
nidade estava sentindo falta das Sessões, suspensas durante o reces-
so. Observou que os anseios da comunidade são intermediados atra-
vés da fala dos vereadores na tribuna, e que o papel dos mesmos é 
legislar e fiscalizar. Falou sobre o mal atendimento nos postos de saú-
de do município, sobretudo no posto central, onde os atendimentos 
foram terceirizados e os pacientes ficam por horas aguardando nas 
filas. Citou ainda a situação da falha do hospital em não se credenciar 
ao SUS para determinados atendimentos. Disse que a obra realizada 
nos canteiros não atendeu a necessidade dos portadores de deficiên-
cia física, pois não foram colocadas as rampas de acesso nos lugares 
devidos. Concluiu frisando a importância de projetos que apoiem os 
atletas do município e que incentive a prática de esportes para todos.

Deomar dos Santos Goulart: Disse que existem obras mais priori-
tárias para serem realizadas no município, além dos canteiros. Con-
tou que fez uma visita no pronto atendimento e observou a realidade 
piorada do atendimento no local após a terceirização dos servidores. 
Disse que os pacientes não sabem à quem pedir informações, pois 
os funcionários não possuem identificação. Pediu que a administra-
ção tome providências com relação a esta situação. Mencionou as 
emendas que os Deputados Pompeu de Matos e Afonso Motta envia-
rão ao município para a saúde. Lembrou a proximidade dos festejos 
farroupilha, observando que ainda não há nenhuma programação 
divulgada.

Ernando Elias da Silveira: Iniciou parabenizando a Secretaria de 
Obras pela pavimentação no São Brás, colocação de base graduada 
em quase todas as ruas. Disse ainda que a pavimentação chegará até 
a Estrada dos Cunhas, nas Praias ao Sul e nas águas Claras, em breve. 
Contou que o mesmo material foi colocado também na localidade do 
Jardim Monte Carlo. Relatou melhoria nas ruas da Praia Recreio e 
falou sobre o campo de futebol de areia na praia em questão. Falou 
que irá a Brasília e buscará emendas para a Praia Paraíso. Agradeceu 
a atitude do Prefeito Carlos em comprar a base graduada para pavi-
mentar as ruas citadas. Concluiu contando que formará um novo par-
tido, dos democratas e que já possui uma lista de aproximadamente 
quinhentos filiados.

Fábio da Rosa: Questionou sobre a limpeza na Sanga Olhos D'água, 
pois acredita não ter sido realizada ainda. Citou a Rua dos Monteiros, 
no Campo Bonito, que necessita urgente de colocação de base gra-
duada. Pediu apoio dos vereadores para buscar recursos em Brasília 
para revitalização do CTG Querência das Torres. Parabenizou os fi-
nalistas do campeonato de futebol, Mar Azul e São João. Mencionou 
a Rua Augusto Krás Borges, no Bairro Stan, que está intransitável, 
observando a possibilidade dos empresários locais se reunirem para 
realizar o asfalto da via, liberando assim o recurso público para ou-
tras ruas também bastante comprometidas, como a Balbino de Frei-
tas. Citou ainda demais vias que necessitam de obra de pluvial e pa-
vimentação com urgência. Sobre a quadra de areia da Praia Recreio, 
comemorou a conquista, haja vista que foi uma luta sua por muito 
tempo. Concluiu comentando sobre a situação da mobilidade urbana 
no Igra e a questão dos Molhes, que estão prestes a desmoronar.

Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Em sua fala disse que a proximi-
dade das eleições acaba por atrapalhar a percepção sobre algumas si-
tuações, mencionando que certos transtornos para realização de obras 
no município sejam comuns. Falou sobre a Praça Pinheiro Machado 
que é um espaço praticamente nulo, desperdício do dinheiro públi-
co. Comentou sobre a condição de alguns servidores do município 
que têm a mesma função e carga horária e recebem valores distintos. 
Em relação a lei assinada pelo Presidente Bolsonaro que dispensa o 

habite-se expedido pela prefeitura para residências de baixa renda. 
Comparou ao projeto de lei complementar 07/2019, que tramita nesta 
Casa, de sua autoria. Falou também sobre o projeto de lei 45/2019 
que pede autorização para compra de uma van para o Bem-Estar 
Social, para transporte de pacientes oncológicos para Porto Alegre. 
Lamentou que tantos recursos tenham sido empregados para preparar 
o centro oncológico do hospital que atualmente não possui creden-
ciamento junto ao SUS. Lembrou o quanto é desumano para estas 
pessoas passarem pelo transtorno e incômodo para realizarem seus 
tratamentos. Finalizou dizendo que possivelmente serão credencia-
dos ao SUS os cinco leitos de UTI do hospital que ainda não recebem 
os pacientes do serviço público.

Valmir Daitx Alexandre: Parabenizou as equipes finalistas do cam-
peonato de futebol da Vila São João, observando a importância do 
esporte, sugerindo que haja mais incentivos neste aspecto. Relatou a 
reclamação de pacientes com relação ao médico que atende o Bairro 
São Jorge. Disse que a comunidade de águas Claras necessita com 
urgência de colocação de base graduada nas vias. Falou que ques-
tionará a gestão atual que busca apoio junto ao MDB. Frisou que o 
eleitor precisa ter mais atenção no momento da campanha para não 
eleger pessoas descomprometidas com as políticas prioritárias.
Mariete da Silveira: Relembrou a Audiência Pública que ocorreu 
nesta Casa sobre as Praias do Sul, onde logo após foi formada uma 
Comissão para cuidar das reivindicações dos moradores. Disse que 
para atender as demandas da comunidade foi necessário contatar o 
Ministério Público que elaborou um termo para o serviço de coloca-
ção de base graduada na Estrada dos Cunhas e Jardim Monte Carlo. 
Indignou-se com a vergonha de ter que recorrer ao MP para pedir o 
que a administração deveria fazer pela população das Praias do Sul.
Jeferson de Jesus Santos: Disse que no governo anterior, da Prefei-
ta Nílvia, as demandas não eram cobradas com tanta intolerância e 
impaciência quanto hoje. Mencionou a revitalização da iluminação 
nas Praias do Sul, feitas com lâmpadas de led e a pavimentação de 
ruas na Vila São João. Comentou a colocação da base graduada e as 
críticas que a atual gestão recebe.

Rogério Evaldt Jacob: Parabenizou o Sr. Chico Neves pelo seu ani-
versário, comentando as festividades que ocorreram. Cumprimentou 
a Vila São João pelo campeonato de futebol e disse que certamente 
esta Casa fará uma Moção de Congratulações para os atletas partici-
pantes. Mencionou o projeto de lei, que está em fase de conclusão, 
sobre as licenças prêmios, que estabelece que o prefeito pague in-
tegralmente o benefício aos portadores de câncer, a fim de auxiliar 
no tratamento e amenizar minimamente o sofrimento destas pessoas.

Ordem do Dia

Tribuna Popular:
Presente nesta tarde o Sr. Felipe Rodrigues de Lima, para falar sobre 
os carros de som no Município de Torres. Disse que observa a pertur-
bação do sossego dos moradores pelas propagandas cansativas e repe-
titivas dos carros de som, que além da perturbação sonora, atrapalha o 
trânsito. Relatou o volume excessivo que incomoda e tira o direito de 
descanso das pessoas. Frisou que os limites são ultrapassados e que há 
a necessidade de fiscalização, quanto ao volume e aos dias em que os 
carros de som passam. Sugeriu que as propagandas não ocorram em 
feriados e finais de semana, onde as pessoas habitualmente descansam.

Explicação Pessoal:
A Vereadora Mariete da Silveira utilizou o espaço para esclarecer 
que o Vereador Jeferson também fazia parte do governo anterior, e 
que obteve favorecimentos relevantes na época. Questionou onde 
estará a saibreira adquirida na gestão da Prefeita Nílvia. Criticou o 
material utilizado nas caliças, ressaltando que o pessoal da frente de 
trabalho teve de fazer a limpeza de todo lixo. Reafirmou que não 
havia necessidade dos moradores irem ao Ministério Público reivin-
dicar o que a administração tem por dever cumprir e que o Prefeito 
Carlos transferiu recursos do BADESUL já planejados anteriormente 
para outras obras que julga ser mais importantes.

O Vereador Jeferson de Jesus Santos esclareceu que não está cen-
surando o governo que passou, mas que hoje as dificuldades são se-
melhantes, os mesmos problemas, porém com mais sobrecarga de 
críticas e que o próximo também passará pela mesma situação. Pediu 
que haja mais união e menos preocupações partidárias.

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 131/2009) 
e de Acesso à Informação, o presidente do Legislativo, convida a 
todos para acessarem o novo site da Câmara Municipal de Tor-
res.
Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditivos e visu-
ais, a nova plataforma permite à população ficar por dentro dos 
principais assuntos do Legislativo:

Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

E mais! Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em tempo 
real, através da ferramenta TV Câmara.

É mais transparência nos trabalhos da Câmara, é a comunidade 
mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse:  www.camaratorres.rs.gov.br
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Empreendimento poderá gerar até 100 empregos diretos no município

ECONOMIA 

FALTA DE REPASSE DOS RECURSOS DA 
ASSISTÊNCIA SOCIAL

Prefeitos e gestores municipais de assistência social estão relatando situações 
financeiras difíceis que os Municípios passam na assistência social. Os gestores 
afirmam que o governo federal não está realizando os repasses regulares dos pisos 
de cofinanciamento e, consequentemente, estão sem saldo nas contas dos blocos 
de financiamento do Sistema Único de Assistência Social (Suas).

Segundo os gestores, não está sendo cumprindo o que está estabelecido na Por-
taria 36/2014 do Ministério do Desenvolvimento Social (MDS). O Fundo Nacional 
de Assistência Social (Fnas) está deixando de realizar o repasse do cofinancia-
mento para as contas e os blocos de financiamento aos Municípios que estão com 
menor saldo em conta. Muitos prefeitos estão com saldo quase zerado e, mesmo 
assim, o governo não está priorizando o Município para manter a manutenção dos 
serviços sociassistenciais.

O inciso III e o Parágrafo único do art. 3º da Portaria diz que o governo irá 
priorizar o repasse de recursos, conforme a disponibilidade financeira, aos Entes 
federativos que estiverem com menor saldo nas contas dos respectivos Fundos de 
Assistência Social, observando os saldos individualizados dos Programas, Pro-
jetos e dos Blocos de Financiamento da Proteção Social Básica, Proteção Social 
Especial de Média Complexidade, Proteção Social de Alta Complexidade e da 
Gestão do Suas.

É imprescindível que o governo federal cumpra o papel do Estado no financia-
mento do Sistema Único de Assistência Social (Suas). A população e os usuários 
dependentes das ofertas dos serviços socioassistenciais e de ações da política de 
assistência social não podem sofrer as consequências da falta de verbas orçamen-
tárias da União. Não realizar a transferência regular e automática do cofinancia-
mento federal é uma medida drástica, que fere o pacto federativo no âmbito do 
Suas e aponta claramente a ausência de uma responsabilidade federativa no pro-
cesso de fortalecimento do Suas e garantia de acesso a direitos sociais.

O objetivo do governo, ao reformar a Previdência, não é melhorar a vida dos 
contribuintes e beneficiários do sistema. É conter os gastos, que crescem desen-
freadamente a cada ano, para que o rombo no setor não corroa toda a verba pública 
— e inviabilize a continuidade da própria Previdência. Sem mudanças, recursos 
que poderiam ser aplicados em áreas como saúde e educação são usados cada vez 
mais para pagar benefícios e, pelas regras em vigor, manter milhares de privilégios.

REFORMA DA PREVIDENCIA – QUEM PERDE SÃO OS MAIS PO-
BRES - O desafio é fazer um corte que cause menos danos às camadas mais frá-
geis da população e, ao mesmo tempo, limite os exageros da outra ponta. A mais 
recente tentativa de atingir esse equilíbrio foi enviada pelo governo na forma da 
Proposta de Emenda à Constituição (PEC) nº 6/2019. As mudanças sugeridas são 
ambiciosas, mas custam caro. E, em alguns casos, o preço é alto para grupos que 
nem sempre são os mais privilegiados. “Quem menos tem prejuízo, com a proposta 
do governo, é o rico, que já tem emprego fixo e mais condições de completar o 
tempo mínimo exigido de contribuição”. A exigência será de 20 anos de contri-
buição para que as pessoas possam se aposentar, além das idades mínimas de 65 e 
62 anos (homens e mulheres, respectivamente. Hoje, o benefício é garantido aos 
65/60, com 15 anos de contribuição.    

Quem recorre a essa modalidade são os mais pobres, que não conseguem com-
pletar os 35/30 anos de serviço exigidos para se aposentar por tempo de contri-
buição. Um dos motivos é a dificuldade de se conseguir emprego formal. Essa 
mudança pode prejudicar os mais pobres, que demoram muito mais tempo para 
conseguir 20 anos de contribuição. Um ano de trabalho, para esses contribuintes, 
não significa um ano de contribuição, porque inclui períodos de informalidade 
e desemprego. Por isso, eles precisam trabalhar muito mais do que um ano para 
conseguir 12 meses de contribuição.

GETULIO VARGAS –  A comunidade do bairro esta solicitando para que seja 
feito reparo nos buracos deixados no calçamento pelas obras realizadas por suas 
empresas Terceirizadas referente ao Esgoto; Aguardam ansiosos a tão sonhada re-
vitalização da Rua Joaquim Hoffmeister.

CENTRO – Reivindicação de pais para que seja feita parada coberta em frente 
a escola Tietboehl; Há reclamação de falta de fiscalização da Vigilância Sanitária 
referente ao vazamento esgoto da rede coletora da Corsan, que escorre pelas vias 
públicas; Moradores e usuários praticantes de esportes reclamam dos desníveis e 
falta de manutenção do calçamento em torno da Lagoa do Violão.

Sugestões e reivindicações podem ser enviadas para daspe@terra.com.br ou 
Rua Coronel Pacheco, 985

ULBRA e você
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de 
Torres

A VÓZ DOS BAIRROS Nova fabrica da cervejaria 
Dado Bier deverá instalar-se 

em Três Cachoeiras

Na semana passada, foi finalizada 
uma negociação que deverá ajudar no 
crescimento econômico da região de Tor-
res. Uma fábrica da cervejaria Dado Bier 
será instalada numa área de 15 hectares 
no município de Três Cachoeiras - em 
área às margens da BR-101. O negócio 
foi concluído pela Infinity Imobiliaria e TC 
Imóveis.

O próprio Eduardo Bier, empresário e 
fundador da Dado Bier, em vídeo publi-
cado no final de junho no YouTube, des-
conversou quando questionado se uma 

nova fábrica seria instalada em Três Ca-
choeiras. Eduardo pareceu ter sido pego 
de surpresa com a pergunta, e disse que 
não podia falar sobre o assunto. Mas fa-
lou que a empresa estava trabalhando 
em um projeto grande (que na época 
ainda seria um assunto ainda sigiloso)

A expectativa é que a nova fábrica da 
cervejaria gaúcha comece a ser instalada 
em outubro. Mais de 100 empregos di-
retos devem ser gerados - o que torna o 
negócio muito positivo para a economia 
de Três Cachoeiras. 

Sobre a Dado Bier
A Dado Bier é uma empresa e marca 

gaúcha criada em 1995, sendo a primei-
ra microcervejaria do Brasil e pioneira na 
fabricação de cervejas artesanais. Tam-
bém é considerada a primeira cerveja-
ria brasileira a seguir o Reinheitsgebot, 
Decreto de Pureza da Baviera (criado em 
1516 para disciplinar a produção cerve-
jeira na Alemanha).

A primeira Fábrica de cervejas Dado 
Bier foi inaugurada em 2004, com uma ca-
pacidade ampliada e engarrafando suas 
cervejas. Além disso, a empresa possuí e 
opera Restaurantes e Pubs com a marca 
Dado Bier, que funcionam como pontos 
de experiência dos produtos, atendendo 
mais de 700 mil clientes por ano.

Representantes da Infinity Imobiliária 
e da TC Imóveis: negócio concretizado 

com a Dado Bier

Aposta de economista que mais acerta 
é que Brasil evitará nova recessão

A economia deve crescer no segundo 
trimestre e escapar de uma recessão, se-
gundo um dos analistas mais confiáveis 
do país. A estimativa vai contra um indi-
cador-chave do Banco Central. Tony Vol-
pon, cuja previsão do PIB trimestral em 
três leituras seguidas foi a mais acertada, 
calcula que a economia tenha crescido 
0,2% de abril a junho. A maior produção 
agrícola teria compensado a fraqueza em 
outros setores.

O economista-chefe do UBS Brasil e 
seu colega Fabio Ramos também proje-
tam uma leve revisão para cima da retra-
ção vista no trimestre anterior. O índice 
de atividade econômica do BC, uma re-

ferência do PIB, mostra que a economia 
encolheu 0,13% no segundo trimestre, 
de acordo com dados divulgados na se-
gunda-feira.

Maior economia da América Latina, o 
Brasil está à beira da recessão, e alguns 
viram os dados do BC como a confirma-
ção de uma retração econômica. O presi-
dente Jair Bolsonaro venceu as eleições 
em outubro passado apoiado em pro-
messas de impulsionar a economia após 
anos de fraco crescimento. Mesmo uma 
leve recessão nos primeiros seis meses 
de mandato seria uma mancha para o 
novo governo. O IBGE publica os dados 
oficiais do PIB em 29 de agosto.
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ÁRIES - É hora de sentir mais pro-
fundamente o que quer e se conectar 
mais com seus propósitos de vida, 
ariano. Tente se divertir, fazer mais do 
que você gosta e pensar sobre sua vo-

cação. Uma boa semana para estar mais perto dos 
seus amigos mais queridos e importantes.

TOURO - Uma semana para se dedicar mais 
ao trabalho e a tudo que é muito importante 
para você neste momento, taurino. Dias de 
mais brilho e sucesso, e por isso mesmo mais 
importante de você mostrar seu melhor e se 

dedicar mais. os assuntos pessoais e familiares também pedem 
atenção.

GÊMEOS -  Comunique-se mais, geminiano. A 
semana é ótima para falar, conversar, divulgar, 
enfim, tudo que envolva comunicação. As via-
gens são bem vindas, assim como os estudos. 
Mas alguns imprevistos podem deixar você 

mais ansioso e talvez seja preciso respirar muito fundo antes de 
agir.

CÂNCER - Cuidado com a ansiedade, can-
ceriano. Ela pode paralisar ou fazer com que 
você aja por impulso. Não seja imprudente. 
Cuide melhor da saúde, repensando hábitos 
e padrões. São dias intensos, de fortes emo-

ções. Mas bons para algum tipo de mudança. Organize melhor 
a vida financeira.

LEÃO - Está cuidando bem de você, leonino? 
O céu da semana pede mais conexão consigo 
mesmo e algumas mudanças de padrão. É 
uma semana importante para suas relações. 
Tente se aproximar de quem vale a pena e 

não tenha medo de expor seus sentimentos. Uma nova situação 
afetiva pode trazer alguma ansiedade.

VIRGEM -  É uma semana importante 
para organizar melhor sua rotina, vir-
giniano. Isso inclui repensar as priori-
dades de trabalho, melhorar a forma 
como cuida da sua saúde e tornar sua 

vida melhor. Dias de mais produtividade. É só não dei-
xar a ansiedade atrapalhar, especialmente por conta 
de tanta instabilidade.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Titi Vidal

LIBRA - Tente encontrar novas formas de 
se divertir, libriano. O céu da semana traz al-
gumas instabilidades e mudanças de ultima 
hora. O céu também é favorável para estar 
com amigos e fazer planos para o futuro. 

Tente ser mais leve e decidido em tudo que fizer. Mas decida 
por você mesmo.

CAPRICÓRNIO - O céu da se-
mana é ótimo para cuidar de coi-
sas práticas, capricorniano. Seja 
focado, priorize as urgências 
e faça uma coisa de cada vez. 

Bons dias para todos os tipos de mudanças. 
Bom momento também para aprofundar uma 
relação amorosa, aproveitando a intensidade 
afetiva e sexual.

AQUÁRIO - Dias de mais movimen-
to, aquariano, e mais atenção para 
você mesmo. Olhe para suas neces-
sidades e cuide de si mesmo com ca-
rinho. As relações também ganham 
luz e fica mais fácil entender tudo que 

está acontecendo. Converse sobre seus sentimentos, 
isso vai te fazer bem.

PEIXES - Um ótimo momento para 
tocar sua vida profissional, piscia-
no, criando chances e oportunida-
des para crescer e se desenvol-
ver. Faça contatos, exponha suas 

ideias, faça novos planos para o futuro, invista mais 
em você. E não dê tanta bola para as opiniões con-
trarias às suas.

ESCORPIÃO -  Você precisa equilibrar seu tem-
po e a energia entre trabalho e casa, família e 
vida social, vida pessoal e carreira, escorpiano. É 
hora de ter uma melhor gestão de tempo, buscar 
mais ajuda quando for necessário e aprender a 
delegar. Mas não precisa ter pressa. Faça tudo 

no seu tempo.

SAGITÁRIO - Semana ótima para as coisas 
que você mais gosta, sagitariano: viagens, 
estudos, conversas, movimento! Só nas re-
lações que talvez aconteça alguma mudan-
ça, ou uma situação que fuja um pouco do 

seu controle. Mas tudo pode ser resolvido com dialogo e 
paciência.

VARIEDADES

(semana entre 12/08 e 19/08)
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Com relação à “Lei do Tombamen-
to” já existem três propostas encami-
nhadas à municipalidade. A atual ad-
ministração solicitou que o Comphac 
analise-as e elabore também a sua 
devido à importância da manutenção 
desse patrimônio histórico, artístico e 
cultural, material e imaterial no mu-
nicípio de Torres.

Já quanto a essa diretriz de enten-

dimento do Comphac em relação às 
edificações ditas “não-históricas”, 
mas inseridas nessa área do polígo-
no, tem se apresentado ao Conse-
lho vários desses casos nos últimos 
meses, sendo necessária no mínimo 
uma padronização no entendimento 
do órgão.

Para analisar e elaborar decisões 
sobre as duas questões foi constitu-

ído um Grupo de Trabalho específi-
co dentro do Comphac que deverá 
apresentar suas conclusões ainda em 
2019. O Comphac é um órgão consul-
tivo e deliberativo da municipalidade, 
criado em 2007, e tem por finalidade 
auxiliar a administração municipal na 
orientação, planejamento, interpre-
tação, julgamento e fiscalização das 
políticas públicas referentes aos pa-

trimônios histórico, artístico e cultu-
ral de Torres.

O Conselho é composto por 17 
membros, nove dos quais da socieda-
de civil e oito da municipalidade. Seus 
membros não recebem qualquer re-
muneração e reúnem-se no mínimo 
uma vez por mês ou mais, em caso de 
necessidade. O atual presidente é o 
jornalista e historiador Nelson Adams

TURISMO

Dia Nacional do Patrimônio Cultural 
é lembrado em Torres

EVENTO PARA GESTORES  DO SETOR  DESTACA IMPORTÂNCIA 
DO ECOTURISMO PARA ECONOMIA BRASILEIRA

Com um público de mais de 400 gesto-
res, empresários e representantes do tu-
rismo no Brasil, a 16ª edição do Congresso 
Brasileiro de Ecoturismo e Turismo de Aven-
tura (Abeta Summit 2019), que acontece 
até domingo (18) em Ilhabela (SP), destaca 
a importância do turismo aliado à sustenta-
bilidade. O evento contou com a participa-
ção do Ministério do Turismo nesta quinta-
-feira (15).

No painel “A importância do turismo de 
natureza na economia”, o secretário na-
cional de Integração Interinstitucional do 
MTur, Bob Santos, destacou que nos últi-
mos anos a procura de turistas estrangeiros 
pelo turismo de natureza cresceu 27,3%.  
Ele também  informou que  o Ministério 
firmou um acordo de cooperação com o 
Instituto Chico Mendes de Conservação da 
Biodiversidade (ICMBio), o Ministério do 
Meio Ambiente e a Embratur com o intui-
to de incentivar o ecoturismo associado à 
preservação da biodiversidade. O objetivo 
é aproveitar o potencial das unidades de 

conservação para atrair visitantes a estes 
espaços e ao seu entorno. Dados do ICMBio 
estimam que os visitantes gastaram cerca 
de R$ 2 bilhões nos munícipios do entorno 
das unidades de conservação, gerando cer-
ca de 80 mil empregos diretos.

“Precisamos desenvolver o turismo eco-
lógico integrado à diversidade sociocultural 
e à conservação da biodiversidade, princi-
palmente nas nossas unidades de conser-
vação. Além disso, precisamos potencializar 
a promoção e comercialização em âmbito 
nacional e internacional. Cerca de 71% das 
visitas a unidades de conservação do Brasil 
foram realizadas em nossos parques nacio-
nais”,  afirmou o secretário em sua fala no 
evento.

O Congresso é realizado anualmente 
desde 2003. De acordo com a Abeta, a edi-
ção em Ilhabela vai ampliar a diversidade do 
público presente, incluindo consumidores e 
interessados nos temas relativos ao turismo 
de aventura, ao ecoturismo, à sustentabili-
dade e à natureza de maneira geral.

Nesse sábado, dia 17 de agosto, comemora-se a data, e o Comphac decidiu comemorá-la trabalhando especificamente em dois assuntos do interesse desse Patrimônio

Com Nelson Adams (Comphac)

Nesse sábado, dia 17 de agosto, 
comemora-se a data consagrada 
ao Dia Nacional do Patrimônio Cul-
tural. Em referência à data, o Con-
selho Municipal do Patrimônio His-
tórico, Artístico e Cultural de Torres 
(COMPHAC) decidiu comemorá-la 
trabalhando especificamente em 
dois assuntos do interesse desse Pa-
trimônio. Primeiro, a elaboração de 
um projeto de Lei sobre o Patrimô-
nio Histórico, Artístico e Cultural de 
Torres, já que o município não dis-
põe de uma legislação nesse senti-
do. A popular “Lei do Tombamento”.

O outro assunto refere-se à ela-
boração de uma diretriz interna do 
Comphac relacionada aos prédios 
ditos “não-históricos” mas inseridos 
na área “histórica” de entorno da 
Igreja de São Domingos das Torres. 
Essa área – um polígono – foi insti-
tuída através da Portaria 8, de 2017, 
da Secretaria Estadual da Cultura, 
Esporte, Turismo e Lazer, conside-
rando a necessidade de proteção do 
entorno da Igreja de São Domingos 
das Torres, essa sim tombada pelo 
Governo do Estado em 1983. Aliás, 
o único patrimônio histórico prote-
gido por legislação no município de 
Torres. Igreja São Domingos das Torres

Lei do Tombamento em Torres

Dentre várias ações para melhorar ainda mais o setor existe o trabalho interno para aproveitar o potencial das unidades de conservação para atrair visitantes

Secretário de Integração Interinstitucional do MTur, Bob Santos, fala sobre desen-
volver o turismo ecológico integrado à preservação da biodiversidade, principalmente 

nas unidades de conservação. Crédito: MTur
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Relógio do corpo humano é construído em Dom Pedro 

As participantes do grupo 
de artesanato ‘Coração de 
Pano’ do Centro de Refe-
rência de Assistência Social 
(CRAS) realizaram na última 
sexta-feira (9) uma oficina 
de montagem do relógio do 
corpo humano. A iniciativa, 
promovida pelo Departa-
mento de Assistência Social 
em parceria com a Emater, 
ensinou não só a fabricação 
como a metodologia de fun-

cionamento do mesmo. 
O relógio tem a função 

didática de auxiliar o públi-
co a entender a relação das 
plantas medicinais com os 
órgãos do corpo humano, 
informando os horários de 
maior atividade de cada 
órgão e quais as plantas re-
comendadas para auxiliar 
o bom funcionamento de 
cada um deles. 

O relógio, montado com 

as ervas disponíveis na co-
munidade, está localizado 
atrás do CRAS. Todas as 
pessoas de Dom Pedro de 
Alcântara podem se bene-
ficiar da iniciativa, inclusive 
pegar ou levar ervas medi-
cinais. 

A horta do CRAS, que pro-
duz hortaliças e legumes uti-
lizados na alimentação das 
crianças do Centro, também 
foi revitalizada pelo grupo.  

Secretaria de Saúde de Dom Pedro de Alcântara pede zelo ao patrimônio público
Cuidar do patrimônio público é 

zelar pelo que é seu, afinal os benefi-
ciados são os próprios cidadãos. No 
entanto, não é o que vem ocorrendo 
em Dom Pedro de Alcântara com os 
veículos utilizados pela população para 
tratamentos de saúde. 

De acordo com a secretária muni-
cipal de Saúde, Fabiana Schwanck, os 
usuários deixam restos de comida no 
interior do veículo, rasgam e sujam os 
estofados, batem portas com força, 
entram com os pés sujos e pisam nos 
assentos, deixam, inclusive, restos de 
curativos e embalagens de remédios, o 

que gera riscos aos demais passageiros. 
“Estamos pedindo o mínimo de 

cuidado e colaboração. Os motoristas 
zelam pelo veículo, mas existem coisas 
sem reversão. O dinheiro gasto para 
lavar o transporte semanalmente ou 
para consertar uma peça que estragou 
em virtude do mau uso, poderia ser 
aplicado em outras coisas”, afirmou a 
secretária. “Além do gasto, o carro fi-
cará parado, não podendo atender à 
demanda”, completou ela. 

Desta forma, a secretária pede o mí-
nimo de zelo nas conduções utilizadas. 
“Levem seus lixos. Cuidem no sentar. 

Não coloquem calçados sujos em cima 
dos bancos. Não batam a porta com 
força e nem apertem os botões sem 
conhecimento ou necessidade. Essas 
pequenas ações ajudarão a cuidar do 
patrimônio público, que é seu”, assegu-
rou Fabiana, destacando ainda “quem 
gosta de utilizar um carro sujo e estra-
gado, podendo ter ele novinho e limpi-
nho?”, concluiu ela.  

A Secretaria de Saúde tem buscado 
recursos constantemente para renovar 
a frota de veículos, sendo que, desde 
2017, já conseguiu adquirir duas ambu-
lâncias, uma van e dois carros. 

Paula Borowsky

Agricultores têm suas demandas atendidas 
em Dom Pedro de Alcântara

Um número expressivo 
de agricultores de Dom 
Pedro de Alcântara vem 
sendo atendido pela Secre-
taria de Obras e Agricultu-
ra nas últimas semanas, 
buscando contribuir com 
melhorias que irão fomen-
tar a produção. Além disso, 
as Secretarias estão traba-
lhando diariamente para 
manter as estradas do mu-
nicípio em boas condições 
de tráfego, o que também 
facilita o escoamento dos 

produtos. 
Nas últimas semanas, co-

munidades como São Braz, 
Porto Colônia e Coqueiro 
Alto foram beneficiadas 
com colocação de bueiros, 
limpeza, patrolamento e 
ensaibramento. 

Com relação aos agricul-
tores, uma série de ben-
feitorias foram realizadas, 
como a abertura de estra-
das dentro de proprieda-
des na comunidade do Pi-
nheiro, Morro da Boa Vista, 

Morro do Coco, Morro dos 
Passarinhos, dentre outras. 
Foi preparada ainda a ter-
ra e passado a grade em 
propriedades no Canto do 
Magnus e São Braz, para 
auxiliar no plantio. 

Todos os agricultores 
que necessitarem de algum 
serviço em suas proprieda-
des devem fazer um reque-
rimento na Secretaria de 
Agricultura que o atendi-
mento será realizado com 
a maior brevidade possível. 

Relógio (foto) mostra relação das plantas medicinais com os órgãos do corpo humano conforme o horário do dia

Alguns usuários não vem cuidando bem dos veículos de saúde

Secretaria de Obras e Agricultura do município "está trabalhando diariamente para atender todas às solicitações", conforme prefeitura

Abertura de estrada na comunidade do Pinheiro

Município terá dia D vacinação contra a febre amarela  no dia 24 de agosto
Tendo em vista que Dom 

Pedro de Alcântara foi apon-
tado como área de risco 
para a febre amarela, a Se-
cretaria Municipal de Saú-
de realizará mais uma ação 
para prevenir a população 
contra a doença. No dia 24 
de agosto (sábado), o Posto 
de Saúde estará aberto para 

vacinar todos àqueles que 
ainda não se imunizaram. 
De acordo com a Secretaria 
Estadual de Saúde, a previ-
são de chegada da doença 
no Estado é em setembro. 
“Traga sua carteira de vaci-
nação e proteja-se contra a 
febre amarela”, ressaltou a 
enfermeira Alessandra Flo-

res. 
Todas as pessoas entre 9 

meses de idade e 59 anos 
devem se vacinar, tendo em 
vista que é a única forma de 
se proteger contra a doença. 
Uma dose é suficiente para 
se proteger por toda a vida. 

Os pacientes com restri-
ções médicas, pessoas com 

mais de 60 anos, gestantes, 
mulheres em aleitamen-
to materno, e portadores 
de comorbidades, devem 
procurar orientação mé-
dica para avaliar os riscos/
benefícios da vacinação. A 
doação de sangue deve ser 
postergada por 30 dias após 
a vacinação.
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Mudas nativas são fornecidas para agricultores de Três Cachoeiras
Mudas de árvores nativas e 

frutíferas são ofertadas a agri-
cultores de Três Cachoeiras, a 
preço de custo, pela Secreta-
ria Municipal da Agricultura. 
A iniciativa busca fomentar o 
processo produtivo da agroin-
dústria local.

As mudas chegam às sex-

tas-feiras, a cada 15 dias, e 
são comercializadas a preço 
bem inferior ao do mercado. 
Os agricultores interessados 
devem entrar em contato 
com a Secretaria para solicitar 
as mudas, que a partir disso, 
são encomendadas. Esse re-
querimento pode ser feito de 

junho a setembro, época dos 
plantios.

Em novembro, dezembro e 
janeiro, inicia a campanha dos 
alevinos para os açudes locais. 
Os interessados também de-
vem entrar em contato com 
a Secretaria e fazer a solicita-
ção.

I Mutirão de Castração ocorrerá neste 
final de semana em Três Cachoeiras

Buscando o controle popu-
lacional de cães e gatos em 
Três Cachoeiras, será realiza-
do neste final de semana, dias 
17 e 18 de agosto, o I Mutirão 
de Castração. A iniciativa é 
uma promoção do grupo Ami-
gos das Patinhas em parceria 
com a Prefeitura Municipal de 

Três Cachoeiras, Câmara de 
Vereadores e Instituto SOS Bi-
cho Urbano.

As inscrições possuem um 
valor social e podem ser fei-
tas na Gatelli Tintas e na Pet 
Shop Mascote.com. Mais in-
formações pelo telefone (51) 
99695-3331.

Melhorias em frente a 
escola na Rosa do Mar
PASSO DE TORRES - A co-

munidade escolar da Vila 
Nova, na Rosa do Mar (Pas-
so de Torres), sofre há bas-
tante tempo com o acumulo 
de água em frente à escola, 
trazendo dificuldade nos 
dias chuvosos e colocando, 
até mesmo, a saúde das 

crianças em risco. Buscan-
do amenizar o problema, 
a Prefeitura do Passo de 
Torres está fazendo o tra-
balho de repavimentação 
no local, com o objetivo de 
melhorar o escoamento das 
águas e possibilitar maior 
comodidade para alunos, 

pais e professores. 
" A solução dos peque-

nos problemas são , na sua 
grande maioria, o que fa-
zem a mudança na melho-
ria da qualidade de vida das 
pessoas", comemora o pre-
feito do município, Jonas 
Souza.

Em Brasília, Prefeito do Passo de Torres trata de 
demandas para a saúde e saneamento do município

Nesta semana, o prefeito 
do Passo de Torres,Jonas 
Souza, esteve em Brasília, 
buscando atuar politica-
mente a favor do municí-
pio. No Ministério da Saú-
de, ele esteve buscando 

os recursos necessários 
para atender em torno de 
600 pacientes do Passo 
de Torres. "Pacientes que 
aguardam exames de res-
ponsabilidade do Governo 
do Estado, serão atendidos 

pela Prefeitura Municipal", 
destacou o prefeito, res-
saltando que exames de 
endoscopia, colonoscopia, 
mamografia, ressonância 
magnética, ultrassonogra-
fia, tomografia dentre ou-

tros deverão estar garanti-
dos.

Já na quarta-feira (14) ele 
percorreu os Ministérios 
do Turismo e da Agricul-
tura, finalizando a agenda 
na Presidência da FUNA-

SA (Fundação Nacional de 
Saúde), onde foi atendido 
pelo chefe de Gabinete, 
Paulo Lyra. "Na pauta ações 
de saneamento e melho-
rias para Passo de Torres", 
citou o prefeito Jonas.

Entulhos, sofás e pneus serão recolhidos em 
comunidades de Três Cachoeiras no dia 28 de agosto
A Prefeitura Municipal de 

Três Cachoeiras, por meio 
da Secretaria de Saúde, de 
Obras, Vigilância em Saúde 

e Departamento de Meio 
Ambiente, realizará no dia 
28 de agosto, uma ação 
de recolhimento de pneus, 

entulhos e sofás, buscando 
combater o borrachudo. 

Neste dia, a iniciativa 
contemplará às comunida-

des do Caravágio, Chapada 
dos Mesquitas, Mesquitas, 
Três Irmãos e Vila Fernando 
Ferrari. Os eletroeletrôni-

cos serão recolhidos pela 
coleta seletiva, conforme 
cronograma de cada comu-
nidade.
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Secretaria de Saúde segue com o projeto Encontros de Saúde
ARROIO DO SAL - A prefeitura de 

Arroio do Sal, através da Secretaria 
de Saúde, realizou na tarde de 08 de 
agosto o terceiro encontro do projeto 
Encontros de Saúde, o qual consiste 
em proporcionar à população palestras 
e rodadas de perguntas, referentes às 
doenças que mais atingem a popula-

ção. O Encontro do dia 08, realizado no 
Salão Paroquial de Rondinha, abordou 
o tema Diabetes. 

Foi uma tarde de esclarecimentos 
e desmistificação de preconceitos a 
respeito da doença. A palestra foi diri-
gida pelo Dr. André, médico do ESF de 
Rondinha (natural de Minas Gerais e 

participante do Programa Mais Médi-
cos). Ao final da do evento, foi ofertada 
uma sopa saudável e nutritiva a todos 
os participantes, com exemplos de al-
ternativas para uma boa alimentação. 
Mas informações sobre ações da Secre-
taria da Saúde em Arroio do Sal podem 
ser obtidas através do (51) 3687-3516

Arroio do Sal implanta acurado teste cardíaco
Ainda relativo a área da saúde: no 

começo de agosto, foi Implantado em 
Arroio do Sal um kit de exames no 
Pronto Atendimento 24H, o qual de-
tecta se o paciente está em processo 
de enfarte ou não. "Após detecção 

dos sintomas, o resultado aparece 
através de um teste com tempo de 
reação em torno de quinze minutos, 
95% de sensibilidade e 97% de espe-
cificidade", destaca a assessoria do 
município.

Os testes da troponina são reco-
mendados ao haver suspeita de um 
ataque cardíaco, por serem mais es-
pecíficos para as lesões do coração do 
que os demais (que podem ser posi-
tivos nas lesões do músculo esquelé-

tico) e por permanecerem elevados 
durante um período de tempo mais 
longo. A determinação da troponina 
é utilizada no diagnóstico do ataque 

cardíaco, na detecção e avaliação de 
lesões cardíacas e para distinguir a 
dor no peito, a qual pode ser devida a 
outras causas.

CRAS de Arroio do Sal realiza a 3ª entrega do 
Programa de Aquisição de Alimentos

A Prefeitura de Arroio do Sal, através 
do Centro de Referência da Assistência 
Social (CRAS) e em parceria com a Secre-
taria de Assistência e Inclusão Social, re-
alizou na tarde de 08 de agosto a terceira 
entrega do Programa de Aquisição de 
Alimentos (PAA). Noventa famílias foram 
beneficiadas com uma cesta de alimen-
tos contendo frutas, verduras e legumes. 
A próxima entrega será realizada dia 22 
de agosto.

" Prefeitura Municipal, CRAS e a Se-
cretaria de Assistência Social agradecem 
"o imprescindível auxílio da entidade vo-
luntária Semeando Amor, da Igreja Evan-
gélica Assembleia de Deus de Arroio do 
Sal (que se colocou à disposição duran-
te todo o dia), a Emater/RS – Ascar (na 
pessoa do Chefe da Emater Arroio do Sal 
Ricardo Valim) pela parceria e também 
pelo trabalho da equipe do CRAS Arroio 
do Sal. Esta é uma conquista de todos, 

para todos".
Estiveram presentes o Secretário de 

Assistência e Inclusão Social Maneca; Se-
cretária Adjunto Israel Irassochio; Coor-
denadora do CRAS Francine Nascimento; 
Chefe da Emater Arroio do Sal Ricardo 
Valim; Diretor do Departamento de Coo-
perativismo do Estado do Rio Grande do 
Sul Flávio José Smanioto e Coordenadora 
do Programa de Aquisição de Alimentos 
do Estado Bruna Fogiato.

Prefeito Bolão visita a obra do Ginásio 
de Esportes da Escola Raimundo

ARROIO DO SAL - O Pre-
feito de Arroio do Sal, Af-
fonso Flávio Angst (Bolão), 
esteve na obra do Ginásio 
Esportivo da escola Rai-
mundo Fernandes de Oli-
veira, a qual encontra-se 

na fase de construção das 
paredes. Já foi realizada 
toda a parte de estrutura 
e contrapiso do ginásio, 
sendo que a próxima fase 
contemplará a parte elétri-
ca, pintura interna e exter-

na e finalização. O objetivo 
dessas visitas, por parte 
da municipalidade é fisca-
lizar de perto o andamen-
to das obras e verificar se 
encontram-se dentro das 
normas.

Malfeitores depredam placas de ruas 
em Arroio do Sal

Mais de cinquenta placas 
com nomes de ruas foram 
instaladas nas regiões cen-
trais do município, na sema-
na anterior à Festa do Pes-
cador. Destas, infelizmente, 
cerca de 30% já foram de-

predadas por ação de pes-
soas ignorantes e maldosas. 
"A instalação destas placas 
foi um passo muito impor-
tante para Arroio do Sal, 
pois facilita a localização 
para os visitantes e também 

para entregas.A Prefeitura 
Municipal, através da Secre-
taria do Planejamento, pede 
a colaboração de todos para 
a preservação destes mate-
riais, que são bens da comu-
nidade".

Instalação de Playgrounds segue nas 
praças públicas de Arroio do Sal

A Prefeitura Municipal 
de Arroio do Sal, através 
da Secretaria de Turismo, 
segue fazendo instalações 
de playgrounds nas praças 
públicas. O mais recente 
playground foi instalado 
na praça do bairro Bom 
Jesus, e a iniciativa busca 
incentivar momentos de 
lazer em família e promo-
ver diversão para as crian-
ças do município.

Bombeiros voluntários de Arroio do Sal vão 
ter que se regularizar para poderem atuar
No início do mês de agosto, o Município de Arroio  

do Sal foi oficiado pelo Ministério Público Estadual 
para se manifestar sobre os questionamentos feitos 
pelo Corpo de Bombeiros Militares de Torres diante 
da irregularidade dos Bombeiros Voluntários de Arroio 
do Sal. "Em duas oportunidades os bombeiros volun-
tários se reuniram com os militares ficaram cientes da 
necessidade de entrega de documentos ao corpo de 
bombeiros para assim serem permitidos a realizarem 
o serviço público, o que não o fizeram até o momen-
to", ressaltava nota da prefeitura de Arroio do Sal.

Diante disso,  no dia 05 de agosto o Prefeito de 
Arroio do Sal, Affonso Flavio Angst, juntamente com 
a Procuradora Geral, Michelle Braga Luz e pelo diretor 
do Departamento de Segurança, Rodrigo dos Santos 
Silva, se reuniram na sede do Corpo de Bombeiros 
Militar com o intuito de mostrar o interesse por parte 
do Município no trabalho desempenhado pelos Vo-
luntários, bem como verificar a legislação especifica 
- Comprovando-se a necessidade da regularização dos 
voluntários junto ao corpo de bombeiro militar.

Após, no dia 06 e 08 a Procuradora Geral, o Secre-

tario da Saúde e Departamento de Segurança se reu-
niram com os membros da Associação de Bombeiros 
Voluntários, e com  Leandro Luiz Gottschala, Diretor 
da Voluntersul (que os representa), para confirmar o 
interesse no trabalho exercido pelos Bombeiros Vo-
luntários, contudo enfatizando a obrigatoriedade da 
regularidade desses junto ao Corpo de Bombeiros 
Militar e com o Município. Por conta disso, por ora, 
não serão repassados valores que o legislativo de 
Arroio do Sal, por meio de uma emenda impositiva, 
autorizou para compra de um caminhão de combate 
a incêndio. Esta compra fica suspensa até que haja re-
gularidade por parte dos voluntários e, a verificação, 
por parte do município, da necessidade de criação e 
regulamentação por meio de lei municipal, além de 
termo de fomento.

Logo, os Voluntários não poderão realizar nenhum 
trabalho como Bombeiros Voluntários até que se le-
galizem, sendo que serão acompanhados pelo Muni-
cípio no processo de sua regularização (por meio da 
procuradoria e departamento da segurança) em face 
do interesse de Arroio do Sal.
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Realizada Audiência Pública sobre transformação 
da Rua Santa Maria em calçadão

ARROIO DO SAL - Na tarde 
de 08 de agosto, a Secretaria 
de Planejamento de Arroio 
do Sal realizou uma Audiência 
Pública, na Câmara de Verea-
dores do município, para tratar 
sobre a alteração do uso da via 
pública da Rua Santa Maria, 
no trecho localizado entre as 
avenidas Assis Brasil e Arroio 
do Sal. A audiência foi aberta à 
comunidade e reuniu mais de 
40 pessoas, todos muito parti-
cipativos.

A Secretária Aline Valim 
apresentou o projeto de trans-
formação da Rua Santa Maria 
em calçadão de uso comum, 
que será realizada através da 

iniciativa privada. Ela pontuou 
que costumamos planejar a ci-
dade apenas para os carros por 
isso precisamos parar e pen-
sar: em que cidade queremos 

viver? Que cidade queremos 
para os nossos filhos?  Ela Ao 
final, houve votação e, entre 
os participantes, somente um 
votou contra o projeto.

Empreendedores de Dom Pedro de Alcântara realizam 
mais um módulo do curso de turismo rural

REGIÃO

Empreendedores de Dom Pe-
dro de Alcântara realizaram entre 
os dias 7 e 9 de agosto o segun-
do módulo do curso de turismo 
rural, promovido pela Prefeitura 
Municipal, por meio dos Departa-
mentos de Gestão Ambiental e de 
Assistência Social, e o Sindicato 
dos Trabalhadores Rurais de Dom 
Pedro de Alcântara. 

O segundo módulo abordou o 
planejamento e implantação de 
pousadas e restaurantes rurais. O 
grupo - formado por produtores e 
trabalhadores rurais que desejam 
utilizar a propriedade rural como 
exploração de técnicas atrativas 
que promovam lazer e entreteni-

mento a visitantes - teve a expla-
nação da parte teórica e depois 
visitou empreendimentos já con-
solidados na região.

Dentre eles estavam a Pousada 
das Andorinhas, localizada próxi-
mo ao Poço das Andorinhas, em 
Três Cachoeiras. Além disso, co-
nheceram e degustaram um al-
moço típico no empreendimento 
da Salete, também no município. 
A empreendedora preparou uma 
comida com produtos oriundos 
da localidade, como um arroz 
com açaí, salada da flor da bana-
neira, bala de banana e pudim de 
banana. O grupo conheceu ainda 
o Poço das Andorinhas e as insta-

lações de uma potencial pousada 
em Dom Pedro de Alcântara. 

No último dia do curso, os par-
ticipantes realizaram uma avalia-
ção do módulo trabalhado, além 
de um plano de ação para o de-
senvolvimento do próximo mó-
dulo. 

Realizado pelo SENAR (Serviço 
Nacional de Aprendizagem Rural), 
a capacitação visa a identificar e 
implantar negócios de turismo 
rural, ambientalmente corretos, 
aliados às habilidades e vocações 
do produtor e da sua família, com 
consequente diversificação e au-
mento de renda da propriedade 
rural. 

Encontro de idosos com divertido carnaval de inverno 
em RondinhaARROIO DO SAL - A tarde de 07 de agosto 

foi animada no Salão Paroquial de Rondinha. 
A Secretaria de Assistência e Inclusão Social, 
por meio do Projeto ComoViver+, realizou 
um animado carnaval de inverno para o en-
contro mensal de idosos, com muita música, 
comidas, apresentações e diversão. O Coral 
Vozes Iluminadas realizou apresentações 
de marchinhas de carnaval e colocou todo 
mundo para cantar e também teve a apre-
sentação da oficina ReciclaSom, do CRAS. O 
baile ficou por conta de Elpidio Lippert, que 
agitou o pessoal e movimentou a pista de 
dança.

Estes encontros fazem parte do projeto 

ComoViver+, da Assistência Social de Arroio 
do Sal, que tem o objetivo de proporcionar 
integração e interação 
entre os idosos da comu-
nidade e dos frequenta-
dores dos clubes de mães 
do município e ocorrem 
sempre na primeira quar-
ta-feira de cada mês. O 
próximo encontro será 
dia 04 de setembro, na 
APRESUL e, em dezem-
bro, haverá uma confra-
ternização de final de 
ano para os participantes 

do projeto, com almoço no CTG Rincão de 
Estância.

Projeção do novo espaço na atual rua Santa Maria
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ELEIÇÕES 2020: Palestra sobre marketing político com renomado 
coordenador de campanhas ocorre em Torres

Um evento, organizado pelo 
Jornal A FOLHA, trará para Tor-
res o mais assistido workshop 
de marketing político do Bra-
sil. Ministrado pelo publicitá-
rio, consultor em marketing e 
ex-presidente da Associação 
Riograndense de Propaganda, 
Zeca Honorato, o evento "Elei-
ções 2020" ocorre no dia 31 de 
agosto, na SAPT. "Para renovar 
a política é preciso renovar a 
forma de fazer política. E tudo 
começa na eleição", destaca 
Zeca Honorato. As inscrições 
para o evento são limitadas. 
Informações pelo fone (51) 
98011.8010

Sobre Zeca Honorato

José Honorato dos Santos 
Neto, profissionalmente co-
nhecido como Zeca Honorato, 
tem 44 anos, sendo 25 destes 
anos dedicados à publicidade.  
Em 2005, com 29 anos, foi o 
mais jovem publicitário do Rio 
Grande do Sul a receber o prê-
mio de Profissional de Propa-
ganda do Ano. Professor uni-
versitário junto a PUCRS entre 
os anos de 2001 e 2011, atual-
mente ele é professor de pós-
-graduação em Alta Política na 
Faculdade Monteiro Lobato 
(atuando ao lado do ex-vice-

-governador, Vicente Bogo, e 
do ex-presidente do TRE-RS, 
Elaine Harzheim Macedo).

Atualmente, Zeca Hono-
rato é consultor - na área de 
marketing e imagem pública 
- de entidades empresariais, 
artistas, empresas e persona-
lidades do meio político Ele  
vêm atuando estrategicamen-
te com o marketing político 
desde 2005, já fez mais de 100 
campanhas eleitorais. Foi res-
ponsável por coordenar cam-
panhas eleitorais para clientes 
como Olívio Dutra, Germano 
Rigotto, Onyx Lorenzoni e ou-

tros 100 prefeitos, deputados 
e vereadores. Entre seus últi-
mos trabalhos estão a campa-
nha ao senado de Luís Carlos 

Heinze e a campanha do Te-
nente-coronel Zucco, o depu-
tado estadual mais votado do 
Rio Grande do Sul em 2018.

Economia global deve crescer abaixo de 3%
Apesar de a maioria dos eco-

nomistas acreditar ser muito 
cedo para falar em recessão 
técnica global (dois trimestres 
consecutivos de PIB negativo), 
há sinais de que a atividade eco-
nômica possa crescer menos de 
3% em 2020, patamar conside-
rado crítico por especialistas.

O Itaú Unibanco, por exem-
plo, projeta uma alta de 3,2% 
na atividade global neste ano 
e de 3,1% em 2020. “Mas ve-
mos chance de a economia fi-
car ainda mais fraca. Estamos 
no limite de uma recessão. 

Qualquer choque extra, pode 
levar o mundo a uma crise”, diz 
Roberto Prado, economista do 
banco.

As projeções de PIB ainda 
estão longe de um número ne-
gativo, mas um crescimento da 
economia global abaixo dos 3% 
é tido como ruim porque a Chi-
na costuma distorcer os dados, 
puxando-os para cima com 
seus crescimentos superiores 
a 6%, explica Prado. “Um PIB 
global inferior a 3% indica que 
a economia está abaixo do seu 
potencial (ritmo de crescimen-

to em que não gera pressão in-
flacionária), se aproximando de 
uma recessão”, acrescenta.

A opinião é compartilhada 
pelo estrategista-chefe do BTG 
Pactual Wealth Management, 
João Scandiuzzi: “Tecnicamen-
te, não dá para falar em reces-
são global, mas a sensação é de 
crescimento abaixo do poten-
cial”, diz.

Em julho, o Fundo Monetá-
rio Internacional (FMI) reviu 
sua estimativa do PIB global 
para 2019 de 3,3% para 3,2%. 
Por enquanto, as projeções 

para 2020 são mais animado-
ras: alta de 3,5% – até junho, 
a estimativa do órgão era de 

3,6%.

FONTE: Istoé Dinheiro

CCR ViaSul inicia operação completa na BR-101 gaúcha
Desde as 7h desta segunda-

-feira, 12, os usuários do trecho 
concedido das BRs 101, 386 e 448 
já têm à disposição os serviços de 

atendimento da CCR ViaSul. Agora, 
além dos trabalhos no pavimento e 
conservação, a concessionária está 
presente nessas rodovias por meio 
da prestação de serviços 24 horas 
por dia, como atendimento médico 
e mecânico, inspeção permanente 
de tráfego e o canal de comunica-
ção para emergências e informa-
ções Disque CCR ViaSul 0800 000 
0290. Tudo isso interligado ao Cen-
tro de Controle Operacional, que 
gere esses recursos e encaminha 
apoio e atendimento nas situações 
de maior necessidade.

Há meses a concessionária vem 
preparando, treinando e equipan-
do todos os recursos operacionais 
necessários para oferecer aos 

usuários desses trechos, como já 
acontece na Freeway, melhores 
condições de segurança, conforto 
e fluidez. 

São 37 novos veículos voltados 
ao atendimento nos 375 quilô-
metros dessas três rodovias, bem 
como 11 estruturas que contem-
plam Bases Operacionais, onde 
ficam alocados os veículos, e Ser-
viços de Atendimento ao Usuá-
rio (SAU), pontos que facilitam a 
interação da concessionária com 
o usuário. Além disso, foram con-
tratados 207 novos colaboradores 
para atuar no tráfego e atendimen-
to nesses locais.

Conforme o Gestor de Atendi-
mento e Operações da CCR ViaSul, 

Fausto Camilotti, é uma satisfação 
proporcionar melhores condições 
de segurança e conforto nesta 
próxima etapa de trabalho no Rio 
Grande do Sul, em que os moto-
ristas de mais três rodovias terão 
a prestação deste tipo de serviço 
durante 24 horas. “A assistência 
mecânica evita acidentes, pro-
move conforto e rapidez nos des-
locamentos, especialmente em 
momentos inusitados, quando o 
veículo apresenta alguma pane no 
decorrer do trajeto. Nas situações 
mais graves de acidentes, os re-
cursos médicos tornam-se de vital 
importância, aumentando as pos-
sibilidades de sobrevivência dos 
usuários”, ressalta.

Estrutura operacional na BR-101
Os usuários do trecho con-

cedido da BR 101 contam com 
8 veículos operacionais, sendo: 
1 ambulância de atendimento 
pré-hospitalar, 1 UTI, 3 guinchos 
leves, 1 guincho Pesado e 2 veí-

culos de inspeção de tráfego. As 
bases operacionais e SAUs estão 
localizados, na BR 101, nos kms 
13 (sentido Osório) e 33 (sentido 
Torres) em Três Cachoeiras; km 
51 em Terra de Areia (sentido Tor-

res) e no km 82,5 (sentido Torres) 
em Maquiné. 

A concessionária destaca, ain-
da, que as BRs 101, 290 e 386 
também contam, a partir desta 
segunda-feira, com Painéis de 

Mensagens Variáveis móveis, 
equipamentos que oferecem aos 
usuários nas rodovias informação 
instantânea e atualizada sobre as 
condições de tráfego no trecho. 
Quem trafega pela Freeway (BR 

290) já tem à disposição, desde 
fevereiro, painéis fixos de mensa-
gens variáveis, além dos serviços 
de atendimento médico, mecâni-
co e inspeção de tráfego.

FONTE: CCR ViaSul

BR-101, na altura de Terra de Areia
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Para renovar
a política é preciso
renovar a forma 
de fazer política. 
E tudo começa 
com a eleição.
Participe do workshop de marketing político eleitoral mais assistido 
do sul do Brasil com Zeca Honorato, publicitário, ex-presidente 
da Associação Riograndense de Propaganda e coordenador 
de campanhas eleitorais para clientes como Olívio Dutra, Germano 
Rigotto, Onyx Lorenzoni e outros 100 prefeitos, deputados 
e vereadores. Entre os seus últimos trabalhos estão a campanha ao 
Senado de Luis Carlos Heinze e a campanha do Tenente-coronel 
Zucco, o Deputado Estadual mais votado do RS em 2018.

31 de agosto de 2019
9h - SAPT em Torres/RS

 Organização:

A FOLHAzk

Zeca Honorato

Inscrições e informações: (51) 9.8011.8010
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Golpe dos nudes: Tentativa de extorsão por estelionatários ocorreu 
em cidades do RS (e também em Torres)

Tentativa de estelionato contra torrense não deu certo
No caso mais recente, no início 

de agosto, em Torres, o falso agen-
te solicitou o valor de R$ 11,6 mil 
para não denunciar o caso às auto-
ridades. A vítima procurou um ad-
vogado e, juntos, foram até a dele-
gacia da cidade. O delegado Juliano 
Aguiar, responsável pela investiga-
ção de Torres, informou para a NSC 
Total que há um outro caso tam-

bém na cidade e mais relatos che-
gando de outras cidades do Estado. 
Por isso, apura o crime com colegas 
de outras delegacias. "Os crimes 
têm o mesmo modus operandi e, 
aparentemente, foram feitos pelo 
mesmo grupo" alerta Juliano.

Já em Cachoeirinha, cidade da 
região Metropolitana de Porto 
Alegre,  o crime deu certo para os 

bandidos. Um homem casado en-
volveu-se em uma troca de mensa-
gens com o estelionatário, primeiro 
pelo Facebook, depois no What-
sApp. O homem chegou a enviar 
uma foto sua despida, o que foi a 
arma usada pelo criminoso para 
chantageá-lo. Ele acabou fazendo 
três depósitos, que somaram apro-
ximadamente R$ 20 mil, em contas 

dos criminosos.  Após ser vítima, o 
homem, acompanhado de um ad-
vogado, procurou a Polícia Civil de 
Cachoeirinha. A pessoa que recebia 
os depósitos foi identificada: uma 
mulher, sem antecedentes crimi-

nais, de aproximadamente 30 anos. 
Ela está cadastrada como visitante 
de um presidiário. O fato reforça a 
suspeita da polícia de que a organi-
zação para o crime parte de dentro 
de casas prisionais.

FONTE: NSC Total

Trocar fotos íntimas pela inter-
net virou um campo fértil para es-
telionatários. Nos últimos meses, 
homens procuraram a Polícia Civil 
para contar que foram vítimas do 
"golpe dos nudes" em três cidades 
do Rio Grande do Sul: Torres (duas 
denúncias), Cachoeirinha (uma de-

núncia) e Portão (cinco denúncias).
De acordo com a Polícia Civil, 

todos os golpes seguiram o mesmo 
roteiro. O perfil de uma mulher jo-
vem faz um convite de amizade em 
uma rede social. O homem aceita e 
as pessoas começam a trocar men-
sagens. Com o andamento da con-
versa, ambos enviam fotografias 
íntimas — as chamadas "nudes".

Logo depois, o perfil falso afirma 
que a mulher interpretada é uma 
adolescente, de pouco mais de 15 
anos. Quase que simultaneamen-
te, um outro criminoso aparece se 
dizendo pai da menina e faz uma 
revelação: afirma ser um policial ci-
vil e promete denunciar o homem 
para as autoridades, a não ser que 
pague pelo silêncio.

Adolescentes são pegos em flagrante comercializando maconha em 
escola do Passo de Torres

Dois adolescentes foram pegos 
em flagrante pela Polícia Militar 
(PM) vendendo e consumindo ma-
conha. O fato aconteceu por volta 
das 10h desta quarta-feira, 14, em 
uma escola do Passo de Torres.

A ação foi gravada em vídeo e 
registrada em um boletim de ocor-
rência da polícia. Nas imagens um 

dos adolescentes aparece ven-
dendo maconha para outro - tudo 
acontecendo no interior da escola.

Para a PM, o adolescente que 
traficava disse que comprava a 
quantidade em uma casa. No local 
indicado pelo menor, já conheci-
do pelos policiais, os agentes en-
contram 81 gramas de maconha e 

R$90,00 em dinheiro.
Um casal, que mora na residên-

cia onde estava a droga, foi preso 
em flagrante e conduzido, junta-
mente com os adolescentes, para 
prestar esclarecimentos na delega-
cia do município.

Fonte: W3 Revista

Traficantes que intimidavam moradores do 
bairro Guarita são presos

Na madrugada de domingo (11), policiais da Força Tática da 
Brigada Militar (BM) prendeu dois homens e um adolescente 
com drogas, armas e munição em Torres. Segundo relatos de 
populares, os suspeitos apreendidos estavam ameaçando mo-
radores do bairro Guarita, onde chegaram a efetuar disparos 
de arma de fogo em via pública para intimidar a população. As 
prisões ocorreram na rua José Inácio de Matos.

Conforme informações da BM, o trio é de fora da cidade, 
mas nas últimas semanas e havia estabelecido um ponto de trá-
fico de drogas em Torres. Com os criminosos, foram apreendi-
dos um simulacro de pistola, um revolver calibre .38 e munições 
para a arma. Também foram encontradas com eles 32 pedras 
de crack, balança de precisão, dinheiro e um telefone celular.

Os presos foram encaminhados até a delegacia de polícia 
de Torres, onde foram autuados em flagrante pelos crimes de 

tráfico de drogas, associação para o tráfico e corrupção de me-
nores.

Bandido com longa ficha 

criminal preso com 

drogas em Arroio do Sal
Com anteceden-

tes criminais por 
disparo de arma de 
fogo, tráfico de dro-
gas, maus tratos, 
prisão por cumpri-
mento de mandato, 
furto simples e ho-
micídio doloso, um 
homem acabou pre-
so, mais uma vez, na 

noite de segunda-
-feira (12) em Arroio 
do Sal. Segundo a 
BM, o criminoso foi 
pego com maconha, 
pedras de crack, co-
caína e dinheiro, em 
frente a uma resi-
dência na Rua dos 
Umbus, no Bairro 
Piquenique.



28 A FOLHASexta-Feira, 16 de AgostO de 2019 FUTEBOL

O São João sagrou-se o grande Cam-
peão do Campeonato Municipal de Fute-
bol de Campo de Torres. O time levou o 
título tanto na categoria no Titular quanto 
Aspirantes. As finalíssimas das duas cate-
gorias ocorreram no Estádio Evaldo Santos, 
na Vila São João, na tarde desse domingo 
(11), com a presença de grande público. 
O prefeito Carlos Souza e o secretário mu-

nicipal de Turismo, Cultura e Esporte, Fer-
nando Nery, acompanharam os jogos.

Na categoria Titular, Contra o Mar Azul, 
o São João ganhou por 4 X 1. Os três pri-
meiros gols foram do André Roberto 
Soares da Silva, com Matheus Siqueira 
Fernandes marcando o último nos acrés-
cimos. No Mar Azul, o gol de honra foi de 
Igor da Rosa. No primeiro jogo, o Mar Azul 

havia vencido por 2 a 0 - e a vitória por 3 
gols de diferença garantiu o título do São 
João. Pelo segundo ano consecutivo, o re-
nomado árbitro Leandro Vuaden foi juiz 
da partida, abrilhantando o fechamento 
da competição.

Já no segundo jogo da final na catego-
ria Aspirantes, o São João venceu por 1 a 0 
(gol de Vitor Teixeira de Souza) e no agre-

gado empatou com o São Jorge (já que no 
primeiro jogo houve vitória  de 4 X 3 do 
São Jorge). Assim, a decisão foi para os pê-
naltis, onde o São João garantiu o título. 

O prefeito parabenizou o São João pelas 
vitórias, agradeceu à arbitragem, à Liga de 
Futebol Torrense e à Secretaria de Turis-
mo, Cultura e Esporte pelo êxito do even-
to. 

S. E. São João é o grande campeão do Municipal 
de Futebol de Torres

Formação campeã dos  Aspirantes do São João

Jogando em casa no último domingo (11), equipe conquistou campeonato tanto na categoria titular quanto na aspirantes

Time Titular do S.E. São João: campeões



A FOLHA 29Sexta-Feira, 16 de Agosto de 2019ESPORTES

Municipal de Futebol de Arroio do Sal 
retorna com dois jogos

No último domingo (11) ocorreu a 
10ª rodada do Campeonato Municipal 
de Futebol de Arroio do Sal 2019 - o 
qual havia sido interrompido devido 
a realização da 17ª Festa do Pesca-
dor. Os jogos ocorreram no estádio 
José Lotufo, no balneário Rondinha, 
e as disputas foram entre S.E.R Areias 
Brancas x ECAS e F.C Rondinha x Ami-
zade F.C.O S.E.R Areias Brancas venceu 
o ECAS por 2x1, com gols de Marado-
na e Filipinho. O ECAS descontou com 
gol de Brayan. No segundo jogo, F.C 
Rondinha e Amizade F.C empataram 
com gols de Yuri e Alex (Rondinha) e 
Yago e Jê (Amizade).

A próxima rodada será dupla, no 
próximo domingo, 18 de agosto. No 
campo do Areias Brancas jogam F.C 
Rondinha x S.E.R Atlântico e S.E.R 
Areias Brancas x Millonários F.C. No 
campo do ECAS jogam União da Vila 
F.C x Amizade F.C e ECAS x E.C Figuei-
rinha. Os jogos iniciam às 13:30h em 
ambos os campos.

Domingo tem mais uma rodada do 
Municipal de Futebol em Três Cachoeiras

A oitava rodada do 31° Campeo-
nato Municipal de Futebol de Campo 
- Taça Cassimiro Valim Rodrigues, em 
Três Cachoeiras, será realizada no 
próximo domingo (18), nos campos 
do Pontal e do Lajeado, a partir das 
13h30.

No último domingo (11), as parti-
das foram entre Santo Anjo X Comu-
nidade, onde o Comunidade venceu 

com dois gols. Já na partida entre 
Porto Guerreiro X Centro, o Porto 
Guerreiro marcou um gol, sendo que 
o Centro fez quatro. Ambas partidas 
ocorreram no campo do Santo Anjo.

No campo no Morro Azul as parti-
das foram entre Lajeadinho X Rio do 
Terra, que terminou empatado em 
0X0. Já na partida entre Morro Azul 
X Vila Nova, a equipe do Morro Azul 

fez um gol e o Vila Nova saiu vitorio-
so com quatro gols.

Confira os confrontos do dia 18 
de agosto (domingo): 13h30 – Vila 
Nova X Porto Guerreiro (Campo do 
Pontal); 15h30 – Bela Vista X Morro 
Azul (Campo do Pontal); 13h30 – La-
jeadinho X Santo Anjo (Campo do 
Lajeado); 15h30 – Comunidade X Rio 
do Terra (Campo do Lajeado)

Master do Torrense empata em casa

A formação master do Torren-
se recebeu, no Estádio do Riachão 
(Torres), a boa equipe da Sociedade 
Esportiva e Recreativa Cruzeiro do 
Sul (de Santa Rosa do Sul/SC). Num 
jogo empolgante, muito disputado 
com constantes lances de gols de 
ambas equipes, destacaram-se go-
leiros e zagueiros dos dois times. 
O resultado foi empate em 1 x 1. 

Paulo Japa num belo chute de fora 
da área, marcou o único gol do Tor-
rense

O técnico Adroaldo Lummertz 
iniciou a partida com a seguinte 
formação: Maicon no gol; Marcelo 
e Jhoni nas laterais; Clóvis e Cristia-
no na zaga; Nivaldo e Alessandro de 
volantes; Ariel e Paulo Japa meias; 
Danilo e Robinho de atacantes. 

Entraram ainda no jogo os seguin-
tes atletas: Maiquinho; Yago; Édio; 
Martin; Jorje; Valério; Aurélio. Com 
5 votos, o meia Paulo Japa foi eleito 
o melhor em campo, sendo que em 
2° lugar ficaram Clóvis e Cristiano 
(com 4 votos cada). O próximo jogo 
dos veteranos do Torrense será em 
casa, no Riachão, contra a equipe da 
Forquilhinha/Sc dia 17/08
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Tarde de Domingo, pipoca sendo feita 
em frente ao cine Ronda. 
Ficava com meu ingresso na mão 
olhando o pipoqueiro em sua destreza 
estourar as pipocas e espalhar o aroma 
por toda a quadra do cinema. Naquele 
tempo a pipoca era feita com banha em 
uma velha panela, com furos na tampa, 
aquecida por um antigo “fogareiro de 
liquinho” (botijão de gás pequeno, que 
hoje é proibido seu uso). Depois disso, 
as pipocas eram cuidadosamente 
colocadas nos saquinhos e expostas na 
vitrina do carrinho, prontas para serem 
vendidas. O velho carrinho de pipoca e 
seu pipoqueiro ali permaneciam até o 
final da matiné. Quando recomeçava a 
função. Uma boa espiada no cartaz 
exposto na vitrina e a entrada no 
cinema. O “gringo” cuidando dos 
bas t idores  do  c inema,  desde  a 
distribuição dos cartazes pela cidade até 
o fechar e abrir as portas do prédio. 
Mentos, chicletes Adams, bala de goma 
e bala mocinho nos acompanhavam 
cinema a dentro. Lembro muito bem de 
um grande mezanino e seu teto escuro 
com estrelas de diversos tamanhos, 
pintadas simulando um céu a noite. 
Estas são minhas lembranças de um 
cinema criado por Nicola Valosiewitch 
Zoanni, um russo que veio para o Brasil 
durante o período da Revolução Russa 
por incompatibilidades com o novo 
regime. Chegou no ano de 1949, com a 
f a m í l i a  p a r a  e s t a b e l e c e r - s e 
definitivamente em Torres. Pioneiro 
empresário da cultura circense, teatral e 
cinematográfica no balneário de Torres, 
Zoanni montou seu circo-cinema 
inicialmente nos fundos do anexo do 
Farol hotel (também conhecido como 
Imperial, demolido no ano de 2010), 
onde fazia apresentações de mágica e 
depois projetava filmes na parede dos 

diário bordoawww.facebook.com/diarioabordo/
ronidalpiaz.blogspot.com/

RoniDalpiaz

ICD

fundos do prédio.
No ano de 1954 ele levou o cinema para 
a parte baixa da cidade, no bairro 
Ronda. Nesta época, Ronda era um 
bairro popular que sofria forte 
preconceito, por ali morarem pessoas 
de classes menos nobres, pois os ricos 
moravam na parte alta da cidade. No 
início o mesmo barracão de madeira 
(da parte alta) serviu de sede. Não tinha 
piso, era tipo circo com arquibancada e 
tábuas em cima da areia. Com o tempo 
as paredes de alvenaria foram sendo 
levantadas por fora do barracão dando 
o lugar ao novo Cine Ronda, nome 
escolhido em homenagem ao bairro.
Supõe-se que a intenção da escolha 
deste bairro fosse pelo baixo custo de 
implantação e também popularizar a 
cultura garantindo a frequência o ano 
todo,  fugindo da concorrência 
co rpora t iv i s t a  da  zona  nobre . 
Posteriormente sempre superou em 
lotação ao cinema da SAPT que chegou 
depois, na zona nobre da cidade, e só 
abria na temporada de verão. (Job, 
2014).
Sabe-se que Nicola pintou, no teto do 
Cine Ronda, estrelas sob um fundo azul 
escuro, talvez uma alusão as antigas 
lonas de circo ou aos artistas que 
passavam pela tela do cinema. 
O céu azul de Nicola e Maria Eugênia 
certamente foi o mais brilhante de 
todos, capaz de encantar a tantos de tal 
forma que suas estrelas continuam 
fazendo parte de todos que ali 
encontraram muito mais que algumas 
horas de distração. (Silveira, 2010).
Minhas melhores lembranças de 
cinema são dentro do Cine Ronda, e 
esta é minha homenagem a este 
pioneiro na cidade de Torres.
Fonte: SILVEIRA, Rute Almeida da. TCC de História. Projetor de 
memórias um olhar do público sobre o Cine Ronda (Torres/RS 1950 – 
1960);http://osvaldojob.blogspot.com.br/2014/02/os-tres-patetas-e-o-
cine-ronda.html
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Saiu no jornal há setenta anos

O jornal “O Torrênse” 
trazia em suas páginas 
uma coluna chamada “Dos 
D i s t r i t o s ” ,  n e l a 
estavam as notícias 
relativas aos distritos 
p e r t e n c e n t e s  a o 
município de Torres. Me 
chamou a atenção que 
f r e q u e n t e m e n t e 
aparecia um distrito 
que eu nunca tinha 
o u v i d o  f a l a r ,  o 
Guananazes. Perguntei 
“aqui e ali” e acabei 
descobrindo que se 
t r a t a v a  d o  h o j e 
município de Três 
Forquilhas. 
Três Forquilhas foi o 
primeiro nome deste 
distrito e foi dado 
p e l o s  p r i m e i r o s 
portugueses que lá 
chegaram. De acordo com 
a história, o nome 
decorre da confluência 
de três braços de rios. 
A sede do município era 
conhecida também por 
Porto Alágio, porque 
nela instalou-se uma 
família italiana, os 
Alágios. 
Em novembro de 1938 seu 
nome passou a ser Três 
Irmãos. Novamente mudou 
de nome em dezembro de 
1944, recebendo o nome 
de Guananazes e, em 
1958, retorna ao nome 
de Três Forquilhas.
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CÉU ESTRELADO
D o s  v á r i o s  l i v r o s  a n t i g o s 
publicados sobre Torres lembro um 
dos primeiros que encontrei. O 
nome do l ivro é ‘Torres de 
A n t i g a m e n t e ’ ,  d e  E d u a r d o 
Festugato. O livro é um apanhado 
de crônicas e histórias contadas por 
pe s soas  que  a s  v ive ram,  e 
recontadas por Festugato.
Em suas páginas há também um 
pouco de poesia, seja na forma de 
descrever os acontecimentos ou em 
sua forma mais pura.
Na página 27 está uma análise do 
amor e rancor que faz o leitor parar 
e pensar...
‘Velhas relações rompidas. O amor 
e o rancor são tanto mais densos 
quanto mais velhos forem. A 
proximidade da morte intensifica 
estes sentimentos. Faz mais do que 
congelar e muito mais do que 
petrificar: cristaliza em forma de 
diamante duro, impermeável e 
insolúvel para sempre. As rupturas 
das amizades e dos amores antigos 
sempre são eternas. É delicada a 
teia de cristal, tecida pela aranha 
paciente dos anos, pouco a pouco. 
D e p o i s  d e  r o m p i d a  p e l a s 
decepções e pelos desenganos, não 
se cola, não se emenda, não se 
conserta jamais. Não é como as 
pombas do poeta que serenas, 
retornam sempre aos pombais. É 
como a infância e como os sonhos, 
como a pureza e a inocência: 
quando partem, aos corações não 
voltam mais!
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Fonte:http://www.ufrgs.br/nutep/fotosmuni/tresforqui_2.jpg
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Baleias-francas já estão sendo avistadas em Torres
As baleias já estão aparecendo em 

Torres. Nos últimos dias, já foram avis-
tadas, as primeiras Baleias-Francas com 
filhotes - conforme relatos de cidadãos 
e também através do belo registro foto-
gráfico feito pelo Grupo de Estudos de 
Mamíferos Aquáticos do Rio Grande do 
Sul (GEMARS) . "Quem visita o Morro do 
Farol, pode encontrar seguidamente no 
local, a realização de um bonito trabalho 
realizado pelos pesquisadores do Proje-
to Farol da Baleias, fazendo a observa-
ção e contagem das baleias-francas. O 
Morro do Farol é um dos melhores locais 
em nosso litoral para observar as baleias 
sem perturbá-las. De julho a outubro, as 
baleias-francas podem ser normalmente 
vistas bem próximas à praia, entre a Ilha 
dos Lobos e a zona de arrebentação das 

ondas", ressaltam os pesquisadores do 
GEMARS.

De acordo com informações do GE-
MARS, no litoral de Santa Catarina, as 
baleias-francas são monitoradas tam-
bém pelo Instituto Australis. No primei-
ro sobrevoo realizado nesta temporada 
pelo instituto, no final de julho, quinze 
baleias-francas foram avistadas nas 
águas de Santa Catarina. Anualmente, 
cerca de 100 indivíduos são registrados 
ao longo dos meses de inverno e pri-
mavera no Sul do Brasil. No passado, se 
acreditava que o Rio Grande do Sul era 
apenas uma rota para as baleias-francas 
chegarem à Santa Catarina. Hoje, entre-
tanto, sabe-se que o litoral do Rio Gran-
de do Sul é também utilizado como área 
de reprodução e nascimento de filhotes.

Fotografias: Daniel Danilewicz (do GEMARS).

O Projeto Farol das Baleias é um pro-
grama de pesquisa desenvolvido desde 
2002 pelo Grupo de Estudos de Mamí-
feros Aquáticos do Rio Grande do Sul 
(GEMARS). Atualmente, o projeto conta 
com o apoio da Prefeitura Municipal de 
Torres e da Universidade Estadual do 
Rio Grande do Sul (Uergs). De julho a 
outubro de cada ano, os pesquisadores 
do Projeto realizam diariamente o tra-
balho. Em 2018, os pesquisadores regis-
traram um total de 113 grupos, sendo 
cerca de 40% de fêmeas com filhotes.

Além do desenvolvimento da pesquisa 
científica, o projeto visa também incenti-

var o turismo sustentável voltado à obser-
vação das baleias-francas na região. Atual-
mente, a ocorrência das baleias está sendo 
informada diariamente pelos pesquisado-
res por meio das redes sociais. Nos finais 
de semana, uma tenda com informações é 
montada no Morro do Farol para divulgar 
o projeto junto aos turistas e moradores, 
de forma a ampliar o próprio turismo para 
observação de baleias no município. Com 
este intuito, o projeto será apresentado 
ainda este ano ao Conselho Municipal do 
Meio Ambiente de Torres. 

FONTE: Gemars

Projeto Farol de Baleias

MEIO AMBIENTE

Nome  Baleia-Franca (Eubalaena australis)
Tamanho (adultos): 18 metros de comprimento. Massa corporal: 55 toneladas.
Tempo de Gestação: 11 meses.
Tamanho dos filhotes: Nascem com cerca de 5 a 6 metros de comprimento (6 a 12 meses de amamentação).
Tempo de Vida: mais de 60 anos.
 
Características marcantes: O borrifo, que usualmente é a primeira pista que temos sobre a presença das baleias-francas, 
tem forma de “v” e pode alcançar até 5 metros de altura. Corpo é negro, com manchas brancas irregulares na barriga. 
Cabeça coberta por calosidades, contendo cracas e “piolhos-de-baleia”. 

Comportamento: A baleia-franca realiza migrações anuais entre as áreas de alimentação e reprodução. No outono, Mi-
gram para regiões mais quentes, como o sul do Brasil, para acasalamento, nascimento e amamentação de seus filhotes.

Conservação e Ameaças: A baleia-franca foi intensamente caçada no passado. Nos últimos anos, as populações vêm 
mostrando sinais de recuperação, mas a espécie é ainda considera ameaçada de extinção

MAIS INFORMAÇÕES SOBRE A BALEIA-FRANCA


